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Ao encerrar a 
participação da 
delegação do Amazonas 
na 13ª Reunião Anual 
da Força-Tarefa de 
Governadores para 
o Clima e Florestas, 
em Yucatán, México, 
o governador Wilson 
Lima destacou a 
importância dos 
estados e províncias 
que integram o grupo 
de encontrarem 
alternativas para levar 
o desenvolvimento 
àqueles que vivem na 
floresta.

É importante 
o aumento da 
participação 
feminina na 
administração 
pública”, 
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O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva se encontrou, nesta 
sexta-feira (10), com o pre-
sidente norte-americano, 

Joe Biden, na Casa Branca, sede 
do governo dos Estados Unidos. Em 
um discurso à imprensa de quase 
dez minutos, Lula tratou de temas 
como a defesa da democracia no 
mundo, preservação da Amazônia 
e o combate à mudança climática.   

Ao receber Lula no Salão Oval da 
Casa Branca, Joe Biden ressaltou que 
as “duas nações são democracias 
fortes que foram duramente testa-
das e prevaleceram”. O presidente 
americano citou os atos de vanda-
lismo nos Estados Unidos em 6 de 
janeiro de 2021 e em Brasília, no dia 
8 de janeiro deste ano. 

As mudanças climáticas foram 
mencionadas pelos dois presidentes 
como um dos principais desafios a 
serem enfrentados no cenário atual. 

“Nossos valores compartilhados e 
os fortes laços entre os nossos povos 

DIVULGAÇÃO

Nos Estado Unidos, 
presidente brasileiro 
afirmou que os 
dois países são 
democracias fortes 

Presidente Lula reitera defesa 
da democracia no mundo

Lula e a primeira dama, Janja, se reuniram com o presidente dos Estados Unidos, Joe Biden 

MANAUS

Prefeitura levará ações de saúde 
a eventos carnavalescos 

“seu mundo começava e terminava 
com fake news”. Biden respondeu 
que a situação “soa familiar”, em 
referência ao ex-presidente norte-
-americano Donald Trump.

O presidente Lula destacou tam-
bém a necessidade de preservação 
da Amazônia e propôs uma aliança 
contra mudanças climáticas. “Cui-
dar da Amazônia hoje é cuidar do 
planeta Terra. E cuidar do planeta 
Terra é cuidar da nossa sobrevi-
vência. Por isso, todos nós temos a 
obrigação de deixar para os nossos 
filhos e netos um mundo melhor do 
que o que recebemos dos nossos 
pais”, disse.

“É preciso que a gente estabeleça 
uma nova conversa para construir 
uma governança mundial mais forte, 
porque a questão climática, se não 
tiver uma governança global forte, 
que tome decisões que todos os 
países sejam obrigados a cumprir, 
não vai dar certo”.

Na manhã de hoje, Lula se encon-
trou com parlamentares do partido 
Democrata. Por meio das redes so-
ciais, o presidente disse que foram 
tratados de “programas sociais que 
desenvolvemos no Brasil, a preocu-
pação que compartilhamos sobre o 
meio ambiente e futuro do mundo 
e enfrentamento à extrema-direita 
e fake news nas redes sociais”.

tornam o Brasil e os Estados Unidos 
parceiros naturais para enfrentarem 
os grandes desafios atuais, globais, 
mas especialmente a mudança cli-
mática”, argumentou Biden. 

Lula iniciou sua declaração agrade-

cendo o rápido reconhecimento de 
Joe Biden em sua vitória nas eleições 
de 2021. O presidente também afir-
mou que vai trabalhar para recolocar 
o Brasil na nova geopolítica mundial 
porque o país ficou fora do cenário 

nos últimos quatro anos. 
“O senhor sabe que o Brasil ficou 

quatro anos se automarginalizando. 
Um presidente que não gostava de 
ter relações com nenhum país”, disse. 
Sem citar Bolsonaro, afirmou que 

Profissionais da Semsa vão levar ação de saúde 
durante eventos carnavalescos em Manaus 

A Prefeitura de Manaus já definiu as 
ações e serviços de saúde na progra-
mação de Carnaval no sambódromo de 
Manaus durante o desfile das escolas de 
samba, nos dias 16, 17 e 18 deste mês, e no 
Boi Manaus, a ser realizado nos dias 25 e 
26. A Secretaria Municipal de Saúde (Se-
msa), além do atendimento de urgência, 
vai disponibilizar ambulâncias do Samu 
e equipes de saúde para orientação so-
bre prevenção às Infecções Sexualmente 
Transmissíveis (ISTs) e oferta de preser-
vativos interno e externo ao público que 
for ao centro de convenções.

 A subsecretária de Gestão da Saúde em 
exercício, Aldeniza Araújo, explicou que um 
posto de atendimento com equipe forma-
da por médicos, enfermeiros e técnicos 
de enfermagem para atendimentos de 
primeiros socorros e outras ocorrências, 
estará no local durante os dois eventos 
carnavalescos. Três ambulâncias do Ser-
viço Móvel de Urgência (Samu) também 
estarão a postos para os casos em que 
houver necessidade de remoção para uni-
dades hospitalares ou prontos-socorros.

 “Além desta frente de trabalho, iremos 
atuar na promoção e prevenção às ISTs, 
com servidores que desenvolverão o tra-
balho de sensibilização junto ao público. 
Iremos instalar dispensadores em locais 
estratégicos que irão permitir que as pes-
soas peguem preservativos sem constran-
gimento”, complementou.

 A Vigilância Sanitária da Semsa tam-
bém terá um papel importante na pre-
venção de doenças transmitidas por ali-
mentos (comidas e bebidas), orientando 
os vendedores ambulantes quanto à ma-
nipulação e oferta dos produtos.

 “A manipulação inadequada facilita a 
manifestação de doenças, como infecções 
intestinais e gastroenterites, que prejudi-
cam muito as pessoas. Como queremos 
que todos brinquem o Carnaval com saúde, 
os fiscais terão um trabalho muito impor-

tante nessa área”, reforçou Aldeniza.
 
ISTs
 Desde a primeira semana de fevereiro, a 

Semsa vem intensificando seu trabalho de 
sensibilização sobre as ISTs/HIV em locais 
de grande circulação de pessoas na capi-
tal. O Terminal de Ônibus (T2), localizado 
no bairro Cachoeirinha, na Zona Sul, foi o 
mais recente ponto visitado pelas equipes 
da secretaria, que, além da distribuição de 
folhetos, também ofertaram preservativos 
internos e externos para os usuários do T2.

 Durante a abordagem, os servidores 
também orientam a população sobre os 
testes rápidos para HIV, sífilis, hepatite B e C, 
disponíveis nas Unidades Básicas de Saúde.

 Todos os Distritos de Saúde da Semsa 
estão envolvidos nesta ação de Educação 
em Saúde, que além de bandas e blocos 
carnavalescos, também compreende pa-
lestras, orientação e conscientização da 
comunidade nas unidades de saúde.



Jurista condena Lula
O jurista Ives Gandra Martins, tido 

como um dos maiores do país, con-
denou as críticas do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva sobre o Banco 
Central (BC). Em vídeo, Gandra afirma 
que as declarações do petista pre-
judicam os principais indicadores da 
economia, como a inflação, os juros e 
a taxa de crescimento. “Aqueles que 
entendem de economia dizem que 
as declarações do presidente Lula 
não permitem a redução dos juros”, 
declarou, pontuando os ataques do 
petista direcionados ao presidente 
do BC, Roberto Campos Neto. Se-
gundo o jurista, o mercado reage 
negativamente. 

Lira contraria Lula
O presidente da Câmara dos depu-

tados, Arthur Lira (PP-AL), defendeu 
a autonomia do Banco Central (BC) 
no último dia 9, depois das críticas 
do presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) à gestão do presidente da 
autarquia. Rodrigo Pacheco (PSD-
-MG), presidente do Senado, tam-
bém assegurou a autonomia do BC.

Para Lira, a independência é “uma 
marca mundial” e foi enfático ao 
dizer que, na Câmara, não haverá 
recuo sobre o tema.  “Com relação 
à independência do Banco Central, 
esse assunto não retroagirá”, acres-
centou.

Suspeito de ‘rachadinha’
O ex-deputado André Ceciliano 

(PT-RJ) foi convidado pelo presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva para 
comandar a Secretaria de Assuntos 
Federativos, órgão que funciona no 
quarto andar do Palácio do Planal-
to. Em 2018, o então deputado era 
presidente da Assembleia Legislativa 
do Rio de Janeiro (Alerj). Na época, 
Ceciliano apareceu no topo da lista de 
suspeitos em um suposto esquema 
de “rachadinha” na Assembleia. Ele 
teria se beneficiário de quase R$ 
50 milhões. O ex-deputado sempre 
negou as acusações. 

Bolsonaro sem chance?
O presidente Luiz Inácio Lula da 

Silva (PT) declarou que não há chance 
de o ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL) voltar à Presidência da Repú-
blica. “Deixe-me lhe dizer mais uma 
coisa, não há chance dele [Bolsona-
ro] voltar à Presidência”, disse Lula, 
acrescentando que o Brasil aos pou-
cos estava se encontrando e que   a 
democracia iria prevalecer. “Esse é o 
meu compromisso. E eu espero que, 
daqui a quatro anos, o Brasil esteja 
democrático”, afirmou Lula, em tom 
de campanha. 

STM punirá militares
O ministro Francisco Joseli Pa-

rente Camelo, futuro presidente 
do Superior Tribunal Militar (STM), 
afirmou que a Corte julgará “com 
toda a justiça” eventuais processos 
envolvendo militares que tenham 
participado ou se omitido nos atos 
do dia 8 de janeiro em Brasília. “Nós 
julgaremos com toda a justiça, com 
todo o pleno direito à defesa e ao 
contraditório; e, se tiver realmente 
cometido crimes, se chegar a nós, 

será punido”, declarou.
Camelo, que assumirá o cargo 

de presidente do STM em março, 
esteve na última quarta-feira (8) 
no Supremo Tribunal Federal (STF).

ICMS mantido
No último dia 9, o ministro do Su-

premo Tribunal Federal (STF) Luiz 
Fux decidiu suspender mudanças 
na base de cálculo do ICMS so-
bre energia elétrica. Pela decisão, 
fica mantida a cobrança do tribu-
to sobre as tarifas de distribuição 
e transmissão e encargos seto-
riais vinculados às operações de 
energia, além da incidência sobre 
a parcela efetivamente consumida.

A alteração na base de cálculo 
do imposto, para que alguns dos 
componentes da tarifa não sejam 
tributados, foi aprovada pelo Con-
gresso Nacional no ano passado. 

Marcelo Ramos criticou Amom
O ex-deputado federal Marcelo 

Ramos (PSD) criticou Amom Man-
del (Cidadania) nas redes sociais, 
acusando o parlamentar de ter se 
calado mediante as falas do secre-
tário extraordinário do Ministério 
da Fazenda, Bernard Appy, sobre 
a possibilidade de extinção dos 
incentivos fiscais às empresas dos 
polos industriais no país, represen-
tando uma ameaça à Zona Franca 
de Manaus.  Ramos disse estar 

surpreso pela falta de reação do 
deputado federal durante o evento 
da RenovaBR. Porém Amom divul-
gou um vídeo em que mostra que 
questionou o secretário sobre a 
ameaça aos incentivos fiscais.

Fahur confronta ministro
O deputado Sargento Fahur 

(PSD-PR) xingou, no último dia 9, 
o ministro da Justiça e Seguran-
ça Pública, Flávio Dino (PSB). Em 
evento da indústria da defesa, o 
congressista criticou a política de 
desarmamento do governo de Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) e confron-
tou o ministro. “Vem buscar minha 
arma aqui, seu merda”, declarou.

O parlamentar destacou que é 
coautor de um projeto de decreto 
legislativo para sustar os decretos 
sobre armas de Lula. “Obrigado por 
me permitir que assinasse como 
coautor aquele projeto de decreto 
legislativo para a gente tentar der-
rubar esses decretos malignos...”, 
completou Fahur. 

Família processa Baldwin
Os pais e a irmã da diretora de 

fotografia Halyna Hutchins, que 
morreu durante as filmagens do 
filme Rust, processaram, no último 
dia 9, o ator Alec Baldwin, autor do 
tiro que matou a profissional por 
negligência. A fatalidade aconteceu 
em outubro de 2021.

Os membros da família, que apre-
sentaram as acusações à Supre-
ma Corte de Los Angeles, também 
apresentaram um processo con-
tra a produtora do filme, Hannah 
Gutierrez-Reed, e o assistente de 
direção David Halls, entre outros, 
segundo explicou a advogada da 
família, Gloria Allred, em entrevista 
coletiva.

Calote anunciado
A Americanas começou a noti-

ficar os shoppings onde existem 
suas lojas físicas de que os aluguéis 
devidos até a data do deferimento 
do pedido de recuperação judicial, 
em 19 de janeiro, não serão pagos. 
O motivo é o efeito de suspensão 
de cobranças conferido pela recu-
peração judicial. 

Segundo as cifras que constam 
na lista de credores do processo de 
recuperação da varejista, entregue 
à Justiça do Rio de Janeiro, a com-
panhia deve R$ 11,6 milhões aos 
shoppings espalhados por diversas 
regiões do país. 

Viaduto interditado
O Instituto Municipal de Mobili-

dade Urbana (IMMU), com o apoio 
da Secretaria Municipal de Obras 
(Seminf), interditará parcialmen-
te,  neste fim de semana, sentido 
bairro/Centro, uma pista da parte 
superior do viaduto do Manoa, lo-

calizado na avenida Max Teixeira, 
Zona Norte, para que uma empresa 
particular realize a recuperação de 
buracos ocasionados no piso. A obra 
terá a duração de cinco dias e contará 
com o apoio dos agentes de trânsito 
para orientar os motoristas sobre os 
desvios. A interdição não irá afetar o 
serviço de transporte público.

Obsessão
Dos 16 discursos oficiais feitos pelo 

presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
desde a posse, no dia 1º de janeiro, em 
14 oportunidades houve alusões ou 
menções diretas ao antecessor Jair 
Bolsonaro (PL), a quem já se referiu 
como “genocida”, “irresponsável”, 
“desumano”, “insensato”, até mes-
mo como “o coisa”. “Acho que é bom 
a gente esquecer quem governou 
este país até o dia 31 de dezembro”, 
disse Lula, sempre lembrando de 
Bolsonaro em seus discursos. Desta 
vez, a fala foi dirigida a um seleto 
grupo de políticos em reunião na 
última quinta-feira (8), no Palácio 
do Planalto. 

Críticas a Cláudia Raia
A atriz Claudia Raia foi alvo de crítica 

nas redes sociais por conta de um 
vídeo em que ela aparece mostrando 
sua mansão. Comentários negativos 
contra ela foram publicados durante 
esta semana. Vários perfis do Twitter 
citaram a Lei Rouanet. 

Entre quem criticou, está o depu-
tado federal Carlos Jordy (PL-RJ), 
que afirmou que a atriz “está se lam-
buzando”. “Você já comeu a picanha 
que Lula prometeu? A Cláudia Raia já 
e está se lambuzando na Rouanet”, 
escreveu o parlamentar.

“Ministério da Verdade”
O senador Sergio Moro (União-

-PR) quer o fim do “Ministério da 
Verdade” de Lula. Ele protocolou, na 
última quarta-feira (8), um projeto 
de decreto legislativo para tentar 
parar a criação da Procuradoria 
Nacional da União de Defesa da 
Democracia, nome oficial do órgão 
criado dentro da Advocacia-Geral 
da União (AGU). O objetivo do “Mi-
nistério da Verdade” é combater 
a disseminação de notícias falsas. 
“Esse ministério pode promover o 
enfrentamento à desinformação 
sobre políticas públicas e servir de 
fundamento para a instrumenta-
lização da censura política”, argu-
menta Moro, no projeto.

Bolsa Família
O ministro do Desenvolvimento e 

Assistência Social, Família e Combate 
à Fome, Wellington Dias, disse, no 
último dia 9, haver indícios de que 2,5 
milhões de pessoas recebem o Bolsa 
Família de forma irregular. Segundo 
o ministro, os cadastros do programa 
estão em revisão. “Acreditamos que 
mais ou menos 2,5 milhões dos que 
recebem têm grandes indícios de 
irregularidades”, disse.

De acordo com ele, há pessoas com 
renda elevada, de aproximadamente 
nove salários mínimos, que recebem 
o benefício, destinado a famílias de 
baixa renda.

Abertas inscrições para curso de 
Cuidador de Idoso ‘Cuidadoso’
A Prefeitura de Manaus, por meio da Fundação de Apoio ao Idoso Dr. Thomas (FDT), em parceria com a Escola de 

Serviço Público Municipal e Inclusão Socioeducacional (Espi) – vinculada à Secretaria Municipal de Administração, 
Planejamento e Gestão (Semad) –, dará início às inscrições para a primeira turma do curso Cuidador de Idosos “Cui-
dadoso” do ano, do dia 13 a 14 ou até o preenchimento das vagas ofertadas no portal.

A pré-inscrição estará disponível a partir das 9h, por meio do site da FDT:  doutorthomas.manaus.am.gov.br, onde 
o candidato deverá preencher uma ficha de pré-inscrição com os dados solicitados no edital, além de seu e-mail.

Serão ofertadas 200 vagas na pré-inscrição, porém somente 80 candidatos serão aprovados para participar do 
curso: 40 para o turno matutino e 40 para o vespertino. A relação com os nomes dos 200 pré-inscritos será divulgada 
no próximo dia 17, a partir das 9h, no portal da Fundação Dr. Thomas, com a data e horário agendados. Nos dias 17 
e 18, o candidato deverá digitalizar e anexar no sistema os seguintes documentos: RG, CPF, certificado de conclusão 
do ensino médio, comprovante de endereço e comprovante da vacina contra a Covid-19. 

Ao deputado estadual Thiago Abrahim, que apresentou um projeto de 
lei na Assembleia Legislativa do Amazonas que altera a Lei 203/2014, 
promulgada e originária do projeto de lei do ex-deputado estadual 
Chico Preto que estabelece descontos do IPVA (Imposto Sobre Pro-
priedade de Veículos Automotores) a bons condutores. 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Ao governo autoritário de Daniel Ortega na Nicarágua, que mantinha mais de 
200 presos políticos e os colocou em um avião com destino aos Estados Uni-
dos. Segundo parentes dos detidos e relatos da imprensa, o grupo de pessoas 
era composto por políticos da oposição e líderes empresariais. Os prisioneiros 
enfrentaram condições precárias, com pouco acesso ao sol ou ar fresco. Um 
prisioneiro, Hugo Torres, de 73 anos, morreu no cativeiro.
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Presidencialismo populista

Editorial

Carnaval e Segurança: uma combinação 
para a folia

Sal e Luz

Expertise na Gestão Pública na mudança de uma cidade

Amizade que dura para sempre!

Presidencialismo e populismo são gêmeos siameses; ou seja, 
unidos por algum tipo de má formação congênita. Separar os dois, 
cirurgicamente, mataria o gêmeo presidencialismo, que não vive 
sem o populismo. O Brasil é um país de grandes populistas, Getúlio 
Vargas é considerado o maior deles, mas corre o risco de perder o 
posto para Luiz Inácio Lula da Silva.

A esquerda brasileira apontava o populismo de Bolsonaro com 
ferocidade. Exemplo disso foi o Auxílio Emergencial, concedido 
durante a pandemia de covid-19 e o Auxílio Brasil, que passou de 
R$ 400 para R$ 600 no último semestre do governo Bolsonaro. O 
bom senso obriga a reconhecer que a esquerda estava certa, que 
R$ 200 a mais no orçamento doméstico num período que englobou 
os dois turnos da eleição de 2022 é, sim, populismo.

Parece razoável pensar que cada corrente política tem um po-
pulista pra chamar de seu e que o “pão e circo” do meu populista 
de estimação não é populismo.

Na sanha de destruir o governo anterior, seu legado e, mesmo, 
sua memória, Lula revogou, a torto e a direito, regras estabelecidas 
no governo Bolsonaro para facilitar o acesso da população a armas 
de fogo e munições. O impacto das medidas sobre os índices da 
segurança pública não é claro, mas que elas têm a aura do discurso 
da paz e agradam ao eleitorado petista não se pode negar.

A discussão sobre presidencialismo e parlamentarismo deve ser 
retomada. O povo brasileiro não precisa de populistas, de salvadores 
da pátria, sejam de direita ou de esquerda. O povo brasileiro não 
precisa comer picanha ou tomar uma cervejinha. O povo precisa que 
sua vontade seja respeitada, mesmo depois de digitar o voto na urna.

O Carnaval retorna às avenidas do 
Brasil após dois anos de restrições 
por conta da pandemia de covid-19. 
Na primeira edição novamente 
“100%” da festa popular, empresas 
e produtores culturais demonstram 
grande expectativa com o evento, 
que deverá movimentar mais de 
R$ 8 bilhões neste ano e atrair 
centenas de milhões de dólares de 
estrangeiros que desembarcam no 
Brasil para a festa. Ao todo, o Mi-
nistério do Turismo estima que 46 
milhões de pessoas devem pular o 
Carnaval 2023 no país.

O carnaval é uma época de cele-
bração e descontração para muitas 
pessoas, mas também é conhecido 
por ser uma época de excessos, 
incluindo o consumo excessivo de 
álcool que pode levar a problemas 
de saúde, como intoxicação alcoó-
lica, lesões, acidentes de trânsito e 
violência. 

Durante o carnaval, é comum o 
registro de aumento na criminali-
dade, como furtos, roubos e atos de 
violência. Isso pode ser devido a uma 
combinação de fatores, incluindo a 
presença de multidões de pessoas 
e o consumo excessivo de álcool.

O que temos de ter em mente é 
o equilíbrio entre a folia e a respon-
sabilidade como cidadãos. Muitos 
saem das suas casas para festejar 
e relaxar em meio à tensão do dia 
a dia. Mas existem aqueles mal 
intencionados que saem de casa 
já com a predisposição de cometer 
crimes, e para isso temos o preparo 
do Sistema de Segurança Pública e 
órgãos competentes para grandes 
eventos. 

É notório que a Segurança Pú-
blica tem papel fundamental para 
garantir a ordem nas ruas durante 
os desfiles das escolas de sam-
ba, nas bandas e blocos e demais 
festas carnavalescas. Desde ações 
de prevenção, conscientização e 
patrulhamento, as Polícias Civil e 
Militar, além do Corpo de Bombeiros 
e do Detran-AM, se dividem por 
todas as zonas da capital, onde se 

concentram os eventos e o grande 
público.

No final de semana passado, o 
Detran-AM contabilizou 172 autu-
ações, sendo 69 alcoolemias e 28 
recusas, durante fiscalizações da 
Lei Seca no período de Carnaval. 
Um condutor chegou a ser preso 
em flagrante ao conduzir veículo 
sob efeito do álcool. Isso tudo na 
primeira semana de Carnaval.

Neste sábado e domingo, Manaus 
vai registrar o início das grandes 
bandas e blocos de rua que já são 
tradicionais na capital. A expectativa 
de público é de 600 mil pesso-
as circulando entre os mais de 50 
eventos mapeados pela Associação 
de Entretenimento do Estado do 
Amazonas (Asseeam). Para isso, a 
Polícia Militar estará presente nas 
ruas e orienta os foliões com dicas 
de segurança para curtir as festas: 
se for levar crianças aos “bailes 
infantis”, ter atenção redobrada e 
atentar para identificação dos me-
nores; levar apenas a quantia de 
dinheiro necessária, principalmente 
nas festas abertas e em locais de 
grande aglomeração; ficar atento 
quando utilizar o telefone celular; 
atenção redobrada com as cartei-
ras, bolsas e demais objetos de 
uso pessoal; procurar locais segu-
ros para estacionar o carro e evitar 
deixar objetos expostos no interior 
do veículo.

A missão de garantir a ordem, 
proteção e segurança da popula-
ção durante o Carnaval é árdua. É 
necessário conscientizar que todos 
fazem parte do processo: os foliões 
devem curtir com responsabilidade, 
sem uso excessivo de álcool, sem 
combinar bebida e direção, além 
de senso crítico de não cometer 
assédios, atitudes criminosas ou 
que ferem os direitos das pessoas. 
E para os agentes públicos e da 
Segurança a máxima é sempre a 
mesma: servir e proteger. 

Um bom, seguro, responsável e 
consciente Carnaval a todos!

 “Vós sois o sal da terra” ... “Vós sois 
a luz do mundo”. Jesus a dizer da 
necessidade de uma transformação 
radical do existir. Sal e luz, anunciam 
o novo céu e a nova terra, onde possa 
desabrochar, livre de toda a servidão, 
uma nova felicidade. 

Ser sal da terra e luz do mundo: 
é o chamado à conversão radical, 
o retorno do coração à fonte do 
ser, a Deus. Nas palavras de Jesus 
perceber o desejo de destravar, 
desvencilhar, o impulso dinâmico 
do sopro divino, sagrado, criador, 
iluminador, libertador da vida. Entrar 
na dinâmica da luz, do sal.

“Vós sois sal”! O sal conserva a co-
mida, protege contra a putrefação, 
a decomposição. O sal que mantem 
os nossos alimentos saudáveis. Mas, 
o sal também destrói por corrosão. 
O sal corrói o ferro, o metal. Mas o 
que sobressai no sal é a sua virtude 
protetora e purificadora, fazendo do 
sal um condimento fisiologicamen-
te necessário à vida, um remédio, 
símbolo da incorruptibilidade, de 
perenidade. E segundo um poeta, 
o sal a simbolizar o Povo de Israel, 
e novo Povo de Deus, a Igreja. “Vós 
sois sal” dito, referido aos hebreus 
que escutam o ensinamento de 
Jesus, referido aos que escutam o 
seu ensinar. 

Deixar de ser sal, deixar de ser 
preservação, condimento fisiolo-

gicamente necessário à vida, um 
remédio, o símbolo da incorrup-
tibilidade, de perenidade, serve 
para ser dispensado, jogado fora: 
“Não servirá para mais nada, senão 
para ser jogado fora e ser pisado 
pelos homens”. Tempero de paz, 
de concórdia, de solidariedade, de 
samaritanidade. Sal de justiça, de 
equidade, sal de ânimo, de caminho 
a ser percorrido, jamais desanimar. 
Não deixar que a humanidade esteja 
corrompida.

“Vós sois o sal da terra. Ora, se 
o sal se tornar insosso, com que 
salgaremos?” Como o sal pode 
tornar-se insosso? Segundo uma 
tradução o sal enlouquecerá. Sim 
se somos sal e deixamos de ser 
sal, enlouquecemos, não sabemos 
mais quem somos, não conserva-
remos a preciosidade da vida, não 
preservamos mais a vida na sua 
totalidade. Se um povo deixar de 
ser sal, se um povo enlouquecer, 
perder a razão de existir, de ser, 
quem executará a sua missão de 
salvar o mundo?

“Vós sois a luz do mundo”. A luz! 
A luz se faz mais luz na noite, nas 
trevas. Na criação Deus concede 
a luz, tudo fica iluminado. A luz, o 
conhecimento, a iluminação, como 
o sopro de vida, o sopro de Deus, o 
Espírito que paira e ilumina.  A sua 
vibração é criadora, ela traz em si 

o real que ela forma e esculpe em 
sua transparência. A luz precede as 
trevas e as sucede tanto na ordem 
real quanto na iluminação interior 
de uma dualidade universal que se 
exprime desde os primeiros versí-
culos do Gênesis. (cf. A. Charouchi)

A luz simboliza a vida, a salvação e 
o amor que brotam da fonte única: 
Deus que é própria Luz. Chamou de 
‘luz do mundo’ porque, iluminados 
por Ele, verdadeira e eterna Luz, a 
luz que brilha nas trevas. Jesus é o 
Sol da Justiça; chama a todos para 
ser ‘luz do mundo’; pois é por meio 
de seus irmãos e irmãs que irradia 
sobre o mundo a luz esplendorosa 
do próprio conhecimento de Jesus. 
Afugentar dos corações humanos 
as trevas do erro, da injustiça, do 
abandono, do desprezo, do egoísmo, 
manifestando a luz da verdade, da 
bondade, da proximidade, da sama-
ritanidade, da cordialidade. Como 
ensina São Paulo: “Outrora éreis 
trevas, mas agora sois luz no Senhor. 
Vivei como filhos da luz” (Ef 5,8). E 
noutra passagem: “Todos vós sois 
filhos da luz e filhos do dia. Não 
somos da noite nem das trevas” 
(1Ts 5,5). 

Brilhe a vida e a graça. Seja es-
tancada a escuridão do erro, da 
violência, da guerra, da degradação, 
do esquecimento. A esperança a 
iluminar e temperar nossos dias. 

Em 2018, quando fui convidado 
pelo então prefeito de Presidente Fi-
gueiredo, Romeiro Mendonça, para 
implementar um modelo inovador 
de segurança pública INTEGRADA 
na sede do município, me deparei 
com uma realidade de violência e 
inoperância das forças de segurança 
na cidade. Após o estabelecimento 
da Secretaria Municipal de Ordem 
Pública e Integração e do Plano de 
Ordem Pública e Segurança - PIOPS, 
os trabalhos coordenados por mim 
alicerçaram o modelo de gestão inte-
grada da segurança pública na sede, 
e, posteriormente, gerou o Projeto 
Piloto que está pronto para a im-
plantação nos diversos municípios 
do Amazonas, primando pelos con-
ceitos de municipalização da segu-
rança pública e de gestão integrada. 
Os principais resultados alcançados 
entre os anos de 2017 a 2020, após 
a consolidação do Centro Integrado 
de Comando e Controle Municipal 
em Presidente Figueiredo, estão 
descritos no livro Do Planejamento 
à Tática para as melhores Práticas, 
Case Presidente Figueiredo” que 

lancei recentemente. 
O livro é um manual de cabeceira 

para todos os profissionais de Segu-
rança, em especial gestores públicos 
federais, estaduais e principalmente 
municipais, exemplo na prática de 
que a Segurança é dever do Esta-
do e mais efetivamente precisa ser 
assimilada como responsabilidade e 
direito de todos

Sabemos que investimentos tem 
sido direcionado à Segurança Públi-
ca, mas ainda se faz necessário mais 
para que a população se sinta segura. 
No livro relato como solucionador de 
grandes desafios o uso de tecnolo-
gias e as ações integradas e coor-
denadas entre as secretarias, estas 
ações geram grandes mudanças na 
comunidade. No livro, trago vários 
exemplos de como uma comunidade 
foi modificada com a implantação 
de tecnologia para monitoramento, 
uma vez que as ações desenvolvidas 
por toda a estrutura de governo 
municipal eram voltadas para fir-
mar verdadeiros “Pactos sociais de 
soluções” e, em parceria com as 
Comunidades. Resolver o que tinha 

de mais desafiador na comunidade, 
gerou a redução dos indicadores de 
violência, a oportunidade de esco-
amento de produção, melhoria na 
condução escolar, lazer para jovens e 
crianças, saúde comunitária, dentre 
outras descritas no livro através de 
fotos, relatos e planilhas.

 A palavra-chave no decorrer do 
texto é a Integração. O livro é téc-
nico, mas passo a passo descreve a 
forma como o Município vivenciou 
a mudança e conheceu o conceito 
de gestão e atuação integrada e 
parceria entre os órgãos públicos e 
a sociedade.  

Reforço a importância da leitura 
do livro para gestores de todas as 
esferas do serviço público e também 
para instituições privadas, resultado 
de planejamento estratégico com 
metas a serem alcançadas e pos-
terior avaliação, ajustando quando 
necessário para alcançar a meta 
estabelecida. 

Em breve lançaremos uma se-
gunda edição e estará disponível 
também nas plataformas de vendas 
on-line.

Década de 80, Manaus, um grupo 
de jovens chega ao portão do Co-
mando Militar da Amazônia (CMA), 
a maioria dos componentes, nunca 
havia passado uma noite fora de 
casa, porém o entusiasmo tomava 
conta daquela juventude, pois a fi-
nalidade era servir a Pátria Amada. 

Já na rotina do dia a dia, dan-
do adeus as cabeleiras, uns mais 
próximos, outros nem tanto, mas 
a amizade floresceu, foi cerca de 
13 meses, para a maioria, os mais 
comportados, ficaram por nove, mas 
uma coisa ficou certa a amizade. Por 
muito tempo, muitos continuavam 
se encontrando e mantendo uma 
relação estreita.

No entanto eles acabaram se 
dispersando, alguns mudando de 
Cidade. mas como a maioria é de 
Manaus, muitos se encontravam, e, 
entre uma conversa e outra e com 
a ajuda da tecnologia, o saudoso 
Edilson Cascaes, resolveu criar um 
grupo CMA 83 no whatsaap.

A tarefa parecia ser fácil, mas não 
foi, Cascaes nome de guerra, estava 

com deficiência visual. Acometido 
por diabetes, também amputou uma 
perna, mas o desejo de unir a todos, 
buscou com a ajuda de familiares e 
do amigo inseparável J. Barros, que 
também demonstrava o desejo de 
unir todos aqueles amigos nova-
mente, conseguiu.

Hoje o Grupo comemora 40 anos 
de amizades, ida e vindas, brincadei-
ras, discussões mais acirradas, mas 
acima de tudo respeito. Hoje a turma 
prepara um encontro, para o abraço, 
o aperto de mão. Tudo isso adiado 
por dois anos devido à pandemia, que 
também deixou marcas no grupo, 
como a perda do Almeidinha, que 
após deixar as fileiras do Exército 
brasileiro, se formou em direito e 
atuou por justiça, mas a vida foi 
precoce com ele.

Devido à deficiência de Cascaes, 
no grupo de whatsapp era proibido 
textos e figuras; agora imaginem, 
mais de 60 homens, mandando áu-
dios todos os dias, porém, Edilson  
Cascaes conseguiu o objetivo dele e 
hoje o grupo permanece e vai poder 

se abraçar, se emocionar e trocar in-
formações, lembrar as brincadeiras 
e a tradicional “ordem unida”, que 
era uma verdadeira tortura, para o 
soldado Lira e a solidão do João 
Moreira (Laranjeira), sem família em 
Manaus, ficava no alojamento em 
dias de folga, do Decano Miquéas 
que foi servir com alguns anos de 
atraso, da postura do soldado Fortes, 
a dupla apelidada de Piu Piu e Frajola, 
o Batatinha, o sargento amigo de 
todos Gera ldo, do nosso Pantera, 
não reclamava de nada, tudo estava 
bom, hoje pedagogo e Ricardo Bru-
cutu professor da melhor qualidade.

Lembrar as punições, faxinas, mas 
lembrar sobretudo da lição que a 
maioria aprendeu com a hierarquia 
militar: Respeitar o superior, no caso 
civil, os mais velhos, fazer o bem, 
sem olhar a quem, honestidade e 
não abdicar nunca de seus sonhos. 
Essa turma, como diria Chico da Silva 
“Que tempos Bons”, onde tínhamos 
uma praia particular, quem era pego 
nela, era preso, mas isso era só um 
detalhe (Risos). 

Bruno Azevedo

Leonardo Steiner

Coronel da Polícia Militar do Amazonas (PMAM), especialista 
em Segurança Pública, bacharel em direito e MBA em Gestão 
Estratégica da Administração Pública

Arcebispo de Manaus

Dan Câmara

Ari Motta

é especialista em Planejamento Estratégico, Cofundador da Força Nacional 
de Segurança, coronel da Polícia Militar  e deputado Estadual.

Ari Motta é Jornalista e serviu em 1983 no CMA.
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O governador Wilson Lima, ao 
encerrar a participação da 
delegação do Amazonas na 
13ª Reunião Anual da Força-

-Tarefa de Governadores para o Cli-
ma e Florestas, em Yucatán, México, 
destacou a importância dos Estados 
e províncias que integram o grupo 
de encontrarem alternativas para 
levar o desenvolvimento àqueles que 
vivem na floresta.

A 13ª reunião teve início na terça-
-feira (7) e encerrou nesta sexta-feira 
(10). A força-tarefa é composta por 43 
estados e províncias de dez diferentes 
países. Juntos, eles detêm cerca de um 
terço das florestas tropicais do mun-
do. Essa união é considerada a maior 
aliança subnacional de meio ambiente.

“Aproveito para colocar o Estado 
do Amazonas à disposição do GCF 
para que a gente possa ir evoluindo 
e encontrando outros caminhos, ou-
tras modelagens, para que a gente 
possa, primeiro, dar o mínimo e o 
básico para as nossas populações”, 
destacou o governador.

Wilson Lima defende que o caboclo 

Governador Wilson Lima estreitou laços com investidores globais 

Wilson Lima destaca GCF para 
levar desenvolvimento à floresta
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No México, o governador 
ressalta que povos 
tradicionais que realmente 
protegem a Amazônia são 
tratados como invisíveis

e o ribeirinho são os maiores defenso-
res da preservação da floresta e não 
podem ser tratados como invisíveis. 
Para reconhecer a atuação das po-
pulações tradicionais, o governador 
criou o Guardiões da Floresta, o maior 
programa de pagamento por serviços 
ambientais, apresentado pelo Ama-
zonas durante a reunião do GCF.

“É interessante ter essa troca de 
experiências e entender a realidade 
de cada estado para que a gente possa 
evoluir em entregas que são objeti-

vas, em entregas que possam fazer 
a diferença na vida de quem tanto 
precisa, daquela pessoa que mora 
lá na floresta”, concluiu Wilson Lima.

Antes do governador de Yucatán, 
Mauricio Vila Dosal, anfitrião da 13ª 
reunião, presidir o grupo, a iniciativa 
era chefiada pelo governador Wilson 
Lima, no período de 2020 a 2022.

Para o Governo do Amazonas, a 13ª 
reunião é uma oportunidade para a 
captação de novos investimentos. 
Durante o encontro, Wilson Lima 

REDE ESTADUAL CONGRESSO NACIONAL
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Presidência da Frente Evangélica será alternada a cada seis meses 

 Foi sancionada a Lei Nº 6.188, 
de 3 de janeiro, de 2023 de au-
toria do deputado estadual Fe-
lipe Souza (Patriota), que torna 
obrigatório o exame de acuidade 
visual em alunos das escolas da 
Rede Estadual do Amazonas.

Pesquisas indicam que o baixo 
desempenho escolar de crian-
ças está diretamente ligado a 
problemas não diagnosticados 
na visão. O exame oftalmológico 
servirá para medir a capacidade 
funcional da visão dos alunos 
entre 07 e 12 anos matriculados 
nas escolas.

Para o parlamentar, criar a 
obrigatoriedade dessa lei ga-
rantirá resultados positivos no 

ensino público.
“Essa Lei é de grande impor-

tância para o avanço da quali-
dade de ensino e aprendizagem 
dos alunos da rede estadual. 
Tornar esse projeto como uma 
ação permanente de avaliação 
escolar significa coibir a evasão 
escolar.”, disse Felipe Souza.

Parceria
A Universidade Estadual do 

Amazonas (UEA) poderá ser 
uma parceira nesta ação, atra-
vés da colaboração supervisio-
nada de alunos da faculdade 
de medicina nos exames refe-
rentes à Semana da Acuidade 
Visual nas Escolas.

 Se nos últimos quatro anos os 
deputados e senadores evangéli-
cos agiram majoritariamente em 
bloco na defesa do governo de 
Jair Bolsonaro e de suas pautas 
conservadoras, agora o grupo co-
meça a dar mostras de que não 
deve seguir tão unido assim. Pelo 
menos parte da chamada Bancada 
da Bíblia, uma das mais influentes 
do Congresso, já começa a sinalizar 
que, embora vá se manter firme na 
chamada pauta de costumes, não 
vai fazer oposição sistemática ao 
governo petista. Um dos primeiros 
sinais de que o coro já não canta tão 
afinado foi a dificuldade do grupo 
de definir a liderança da Frente 
Parlamentar Evangélica (FPE) para 
o biênio 2023/2024.

A presidência da frente será al-
ternada a cada seis meses entre 
os deputados federais Eli Borges 
(PL-TO), que segue como ferrenho 
defensor de Bolsonaro, e Silas Câ-
mara (Republicanos-AM), que vem 
estabelecendo canais de diálogo 
com o governo Lula.

Sucessor de Sóstenes Cavalcan-
te (PL-RJ), que presidiu a frente 
no último biênio, Eli Borges, que 
ficará na liderança do grupo neste 
primeiro semestre de 2023, pro-
meteu uma relação “respeitosa” 
com o governo petista, embora 
deixe nítido que tem grande afi-
nidade ideológica com Bolsonaro. 
Em suas redes sociais, propagan-
deia o “legado bolsonarista no To-
cantins” e aparece lado a lado com 
o ex-presidente em posts “contra 
o aborto” e “em defesa da famí-
lia”. Para chegar ao comando da 

e os demais membros do GCF as-
sinaram um novo memorando de 
entendimento para a construção da 
câmara de comércio de bioeconomia, 
que terá sede em Miami.

A criação dessa câmara é um des-
dobramento do acordo de coopera-
ção firmado com a Agência dos Esta-
dos Unidos para o Desenvolvimento 
Internacional (United States Agency 
for International Development), a 
USAID, durante a 12ª reunião do GCF, 
realizada em Manaus em 2022.

Felipe Souza garante exame 
oftalmológico em escolas 

Bancada evangélica muda 
postura e se aproxima de Lula

“Essa iniciativa é determinante 
para alavancar aquilo que nos com-
prometemos no Plano de Ação de 
Manaus: conservar o meio ambiente, 
na medida em que também avan-
çamos em desenvolvimento social 
e econômico, em especial para os 
povos tradicionais da floresta. Es-
tamos falando de conservação, mas 
também, e mais importante, de Jus-
tiça Climática”, destacou o secretário 
de Estado do Meio Ambiente, Edu-
ardo Taveira, que também esteve 
no encontro.

No documento, assinado na reu-
nião em Yucatán nesta semana, os 
estados membros do GCF se compro-
metem a encorajar investimentos e a 
criação de empregos associados ao 
desenvolvimento da bioeconomia, 
bem como a explorar mecanismos 
de financiamento para aumentar o 
diálogo nacional e internacional so-
bre medidas para alavancar o setor. 

A 13ª reunião também foi uma opor-
tunidade de apresentar, na prática, o 
que o Amazonas tem realizado para 
implementar o Plano de Ação de Ma-
naus – o Manaus Action Plan (MAP). 

O documento é o principal norte-
ador das ações da Força-Tarefa dos 
Governadores para o Clima e Flores-
tas e está dividido em quatro eixos 
principais: pessoas e comunidades; 
conhecimento, tecnologia e inovação; 
financiamento, investimento e setor 
privado; e governo e políticas públicas.

Frente, contou com as bênçãos de 
Valdemar Costa Neto, presidente do 
seu partido.

Por sua vez, Silas Câmara, im-
portante liderança da Assembleia 
de Deus do Norte e organizador da 
Marcha para Jesus no Amazonas, 
chegou a se reunir com integrantes 
do governo federal, como o ministro 
da Integração Nacional, Waldez Góes, 
e o ministro da Pesca e Aquicultu-
ra, André de Paula. O amazonense 
foi alçado como um dos líderes da 
bancada evangélica, apesar da re-
sistência de parte do grupo — ele 
foi processado no Supremo pela 
prática de rachadinha, confessou a 
ação criminosa, pagou uma multa e 
conseguiu o arquivamento da ação.

A Frente Parlamentar Evangélica 
foi criada em 2003 e, desde então, 
vinha definindo seus líderes de forma 
consensual. Esta foi a primeira vez 
em que houve disputa pelo coman-
do do grupo. Uma eleição chegou a 
ser realizada no início do mês, mas 
acabou sendo anulada por discre-
pâncias entre o número de votos e 
o de eleitores inscritos.

“A gente corrige gays, corrige todo 
mundo, e faz essa sacanagem aqui 
dentro?”, protestou o deputado Oto-

ni de Paula (MDB-RJ), pastor da 
Assembleia de Deus de Madureira. 
O acordo pela alternância de poder 
entre Eli Borges e Silas Câmara foi 
selado na quarta(8). Bolsonaristas 
fiéis até outro dia, os dois, cada um à 
sua maneira, deram um jeito de ten-
tar se desvincular do ex-presidente. 
Otoni criticou o silêncio de Bolsonaro 
após as eleições: “me posicionei con-
trário ao silêncio sepulcral dele”. Se-
gundo Otoni, a frente fará oposição 
ao governo Lula apenas no que for 
relacionado à pauta de costumes — 
“mas não acredito que o presidente 
vá cometer o erro de enviar esse 
tipo de pauta, pois o Congresso é 
conservador”.

Quanto aos demais assuntos, 
como economia ou meio ambiente, 
por exemplo, ele aposta que o petista 
não terá maiores dificuldades com a 
base evangélica. “Esses temas são 
negociados diretamente com os par-
tidos, e não com a nossa bancada”, 
diz. O deputado Gilberto Nascimento 
(PSC-SP) também diz não acreditar 
numa oposição sistemática. 

“Pessoalmente, não acho que seja 
o momento de fazer oposição; a 
gente tem que pensar no Brasil. A 
economia precisa se equilibrar.”Deputado estadual Felipe Souza destacou a importância da obrigatoriedade da Lei 



Manaus, sábado e domingo 11 e 12 de fevereiro de 2023Política6

Com a previsão de implantar e 
colocar em funcionamento o 
novo Alvará de Construção Mais 
Fácil em junho deste ano, a Pre-

feitura de Manaus segue os trabalhos 
de desenvolvimento do sistema de 
licenciamento urbano, colocando em 
prática a lei complementar 20/2022, 
sancionada pelo prefeito David Almei-
da (Avante) no ano passado.

A lei institui o procedimento de li-
cenciamento urbanístico na modali-
dade autodeclaratória na cidade. No 
momento, o Instituto Municipal de 
Planejamento Urbano (Implurb) tra-
balha no terceiro passo do cronogra-
ma, concluindo a parte de cadastro e 
homologação de registros.

Em seguida, começa a quarta etapa, 
com análise de parâmetros e dese-
nho da arquitetura do sistema para 
fazer as leituras das informações a 
serem prestadas pelos responsáveis 
técnicos.

“Esta é a parte mais forte do sistema 
para fazer a análise de parâmetros. Em 
meados de maio devemos concluir e 
seguir para a fase de parametrização e 
homologação de informações”, expli-
cou o diretor-presidente do Implurb, 

DIVULGAÇÃO

Requerentes poderão 
ter a emissão 
imediata e on-
line do documento 
diretamente no site 
do Implurb quando 
estiver implantado

Prefeitura de Manaus avança em 
desburocratização de alvarás

Prefeito David Almeida (Avante) e o presidente do Implurb, Carlos Valente, avançam nos trâmites de projeto 

JUSTIÇA FEDERAL

STF envia pedidos de investigação 
contra Bolsonaro para 1ª instância

A ministra Cármen Lúcia, do Supre-
mo Tribunal Federal (STF), encaminhou 
à Justiça Federal do Distrito Federal 
sete pedidos de investigação contra o 
ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) por 
incitar atos antidemocráticos.

Os pedidos foram feitos por parla-
mentares e entidades em 2021, após 
as comemorações do feriado do Dia 
da Independência, em 7 de setembro. 
Na ocasião, Bolsonaro fez discursos 
inflamados, com ataques a ministros 
da Suprema Corte.

“Um ministro que deveria zelar pela 
nossa liberdade, pela democracia, pela 
Constituição, mas faz exatamente o 
contrário. Ou esse ministro se enquadra 
ou ele pede para sair”, afirmou o então 
chefe do Executivo, referindo-se ao 
ministro do STF Alexandre de Moraes.

“Não vamos mais admitir pessoas, 
como Alexandre de Moraes, que des-
respeitam nossa Constituição.”

Na decisão desta sexta-feira (10), a 
magistrada considerou que, com a per-
da do mandato, o ex-presidente deixou 
de ter direito ao foro privilegiado. Com 
isso, a competência para julgar as ações 

passou a ser do tribunal de primeira 
instância.

“Expirado o mandato de presidente 
da República e não havendo notícia de 
outro cargo a atrair a competência deste 
Supremo Tribunal, cessou a compe-
tência penal originária deste Supremo 
Tribunal para o processamento deste 
e de qualquer feito relativo a práticas 
criminosas a ele imputadas”, destacou 
Cármen Lúcia. 

“Pelo exposto, considerando a perda 
superveniente do foro por prerrogativa 
de função do requerido, reconheço a 
incompetência deste Supremo Tribunal 
Federal para processar e julgar a pre-
sente Petição (al. c do inc. I do art. 102 da 
Constituição da República) e determino 
seja a presente petição remetida, com o 
resguardo e cautelas devidos, ao presi-
dente do Tribunal Regional Federal da 1ª 
Região, para que seja distribuída ao juízo 
competente na Seção Judiciária do Dis-
trito Federal, sem prejuízo de reexame 
da competência pelo destinatário, para 
adoção das providências necessárias, 
na forma da legislação vigente”, decidiu 
a ministra do STF.

Licença
O alvará compreende a licença ur-

banística para a implantação de obras 
em Manaus e será emitido direta-
mente no site do instituto. Diretorias, 
gerências e equipes técnicas do insti-
tuto trabalharam na consolidação do 
modelo de autodeclaração, no qual a 
responsabilidade é do profissional le-
galmente habilitado nos conselhos de 
Engenharia e Agronomia (Crea-AM) e 
de Arquitetura (CAU-AM).

Reformas que não contemplem 
alteração de uso podem entrar no 
“Mais Fácil”. As edificações precisam 
ser dispensáveis de licenciamento 
ambiental e de aprovação do Corpo 
de Bombeiros, assim como de autori-
zação ou consulta ao Comando Militar 
da Aeronáutica (Comaer).

Imóveis tombados ou em processo 
de tombamento, bem com os listados 
como de interesse de preservação 
histórica não se encaixam no perfil 
para emissão do novo alvará.

O prazo máximo de validade do 
alvará de construção será de cinco 
anos, a critério do interessado, sendo 
o prazo mínimo de 6 meses.

Para fazer a solicitação do procedi-
mento, conforme a proposta envia-
da à Câmara Municipal de Manaus 
(CMM), o requerente vai precisar 
apresentar requerimento padrão 
disponível no sistema on-line; cer-
tidão de registro de imóvel ou título 
definitivo, escritura pública ou do-
cumento que comprove a posse do 
terreno por mais de 5 anos; termo 
de responsabilidade do proprietário 
e do autor do projeto arquitetônico; 
memorial descritivo; planta de situ-
ação; entre outros.

engenheiro Carlos Valente.
Na sequência, estão previstas a 

homologação e simulações com os 
conselhos regionais de Arquitetura e 
de Engenharia.

“E aí vamos seguir com o treinamen-
to de pessoal e público-alvo, colo-
cando o sistema para rodar de forma 
definitiva”, afirmou Valente.

A homologação do sistema é a ve-
rificação da qualidade e avaliação das 
suas funcionalidades de acordo com 
as necessidades do novo alvará. Por 
meio dela, é possível comprovar que 
o sistema poderá realmente atender 
a demanda.

Projetos de construção unifamiliar, 
multifamiliar e de edificações de uso 
comercial, serviço, industrial ou mis-
to, enquadrados nas atividades de 

baixo impacto 1 e 2, até 750 metros 
quadrados e com no máximo quatro 
pavimentos, são as obras que serão 
beneficiadas pelo Alvará Mais Fácil.

Com o novo alvará, os requerentes 
poderão ter a emissão imediata e 
on-line do documento, sendo emi-
tido diretamente no site do Implurb 
quando estiver implantado.

O projeto é mais uma etapa da 
gestão do prefeito David Almeida na 
desburocratização do sistema e uso 
da tecnologia da informação para in-
centivo a novos negócios. Conforme 
parâmetros do Implurb, 52% dos pro-
cessos que tramitam no órgão hoje 
e que podem levar até 60 dias para 
aprovação, cumprindo os prazos pre-
vistos no Plano Diretor, se encaixam 
no perfil do Alvará de Construção 

Mais Fácil.
Valente explicou que o projeto visa 

atender aos profissionais e requeren-
tes de forma rápida e on-line, sendo 
voltado para obras de baixo impacto, 
inclusive de uso misto.

“Nossas equipes estão trabalhando 
no desenvolvimento do sistema para 
atender a este novo serviço, com o 
uso da tecnologia e das vantagens 
do atendimento remoto, com suporte 
da Tecnologia da Informação”, disse.

“Antes de iniciar o serviço vamos 
oferecer treinamento técnico e 400 
vagas serão disponibilizadas aos 
profissionais da área para suporte e 
aprendizagem. Com o sistema rodan-
do, os cidadãos e usuários poderão li-
cenciar seus projetos sem sair de seus 
escritórios ou de casa”, completou. 

Cármen Lúcia levou em consideração o fim do mandato de Bolsonaro
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Semipresidencialismo: solução 
política para os problemas do país?

O sistema político adotado 
no Brasil é o presidencia-
lismo. Nele, a figura do pre-
sidente carrega funções de 

chefe do Estado e chefe do gover-
no. Porém, desde o ano passado, 
deputados da Câmara Federal têm 
levantado a discussão de mudan-
ças para outra forma de governo 
com o objetivo de alterar as rela-
ções entre os poderes Executivo 
e Legislativo. Essa alternativa é 
historicamente adotada por outros 
países, no entanto especialistas e 
políticos ouvidos pelo EM TEMPO 
pedem cautela sobre o tema e 
afirmam que o modelo não é a 
chave para solucionar a crise po-
lítica no país.

A pauta sobre o sistema semi-
presidencialista se destacou no-
vamente após o ex-presidente 
Michel Temer (MDB) afirmar, no 
dia 3 de fevereiro, durante um 
evento em Lisboa, que o Brasil 
deveria considerar o modelo hí-
brido entre o presidencialismo e 
o parlamentarismo.  

“É importante falar sobre a im-
portância do semipresidencialis-
mo, que existe aqui em Portugal. 
É isso que precisamos no Brasil. O 
Gilmar é um grande fã dessa ideia. 
É importante, então, falar sobre a 
importância de uma reforma políti-
ca no Brasil”, disse o ex-presidente.

Temer também defendeu que 
o semipredencialimo poderia ser 
um caminho para solucionar os 
problemas de âmbito político no 
Brasil: “Impedimento virou moda, 
é sempre um trauma institucional. 
Passei por isso, vocês sabem”, disse 
o ex-presidente, ao relembrar os 
dois pedidos de processo de im-
peachment contra ele.

Desde a redemocratização, o país 
já passou por dois processos de im-
peachments de chefes do Executi-
vo: em 1992, com o afastamento e 
renúncia de Fernando Collor, e em 
2014, com o impedimento do se-
gundo mandato de Dilma Rousseff. 
No total, desde o governo Fernando 
Henrique Cardoso (FHC), já houve 
cerca de 318 pedidos de impea-
chments, 158 apenas na gestão 
Bolsonaro.

Nesse sentido, foi instalado, em 
março de 2022, na Câmara Federal, 
um Grupo de Trabalho (GT) com 

DIVULGAÇÃO

Especialistas e políticos 
entrevistados pelo EM 
TEMPO pedem cautela 
sobre o tema e afirmam 
que o modelo não é a 
chave para solucionar a 
crise política no país

É o sistema adotado 
na Rússia.  [...] ao menos 

por lá, não tem sido 
muito saudável para a 

democracia.

Entregar ao Parlamento 
a condução de políticas 

públicas parece um 
tanto absurdo e muito 

desnecessário no momento

Cada vez mais, haverá 
essa tentativa de enxugar 
e diminuir os poderes do 
presidente da República

o objetivo de discutir a implanta-
ção do semipresidencialismo no 
país. Parlamentares defensores do 
sistema alegam que seria uma al-
ternativa para diminuir as tensões 
entre os poderes.

Na época, no dia 3 de maio de 
2022, ainda candidato à reeleição, 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) criti-
cou a tentativa de impulsionar a 
pauta encabeçada pelo presidente 
da Câmara Arthur Lira (PP). Con-
forme Lula, a proposta seria uma 
manobra para diminuir o poder do 
presidente da República.

“Ele já quer tirar o poder do 
presidente, para que o poder fique 
na Câmara dos Deputados, e ele 
aja como se fosse o imperador do 
Japão”, disse Lula.

Sistema semipresidencialista
O sistema semipresidencialista 

foi adotado por países como Por-
tugal, Palestina, Rússia e Moçam-
bique. De um modo geral, funciona 
com a fusão do modelo parlamen-
tarista e presidencialista (sistema 
atual no Brasil).

Ou seja, assim como no parla-
mentarismo, há no governo se-
mipresidencialista duas figuras: 
o presidente (chefe de Estado), 
e o primeiro-ministro (chefe de 
governo). Essa forma de governo 
também se assemelha ao pre-
sidencialismo, pois, diferente do 
parlamentarismo, o presidente não 
possui apenas funções decorati-
vas, mas complementares com o 
primeiro-ministro. Além disso, o 
presidente é escolhido por voto 
popular. 

Conforme o cientista político 
Carlos Santiago, a discussão so-
bre a implantação do semipresi-
dencialismo no Brasil reacendida 
pelo ex-presidente Michel Temer é 
desnecessária, e serve apenas para 
criar ainda mais conflito político.

Isso porque o país já atravessa 
um período conturbado, o qual 
chegou a seu ápice com o episódio 
golpista no dia 8 de janeiro, quando 
apoiadores do ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) invadiram as se-
des dos Três Poderes, em Brasília. 
Além disso, também enfrenta crise 
econômica com baixo crescimento 
e geração de empregos.

Com a implementação do semi-
presidencialismo no país, Carlos 

Santiago avalia que causaria, por 
consequência, o enfraquecimento 
do presidente da República e for-
talecimento do Parlamento.

“O semipresidencialismo retira-
ria o poder do presidente da Re-
pública de conduzir e de planejar 
as políticas públicas, colocando a 
execução e a formulação de políti-
cas públicas no parlamento”, disse.

Ao EM TEMPO, Carlos Santiago 
pontuou que o problema político 
do Brasil não tem relação com a 
figura do presidente, mas com a 
falta de transparência, e com falta 
de ética do parlamento brasileiro.

“Entregar o parlamento brasilei-
ro à condução de políticas públicas 
do país e dar força demais ao 
parlamento brasileiro parece um 
tanto absurdo e muito desneces-
sário neste momento em que o país 
precisa se unir e de um presidente 
que conduza as políticas públicas. 
O Brasil precisa de mais harmonia 
e menos conflito. Um debate sobre 
sem presença ali nesse não con-
tribui em nada”, explicou.

Para o deputado federal Amom 
Mandel (Cidadania), o sistema se-
mipresidencialista não é o melhor 

caminho para solucionar os proble-
mas do Brasil, e salientou que as 
dificuldades do país se encontram 
na execução efetiva do atual sis-
tema político.

“O semipresidencialismo é o sis-
tema adotado na Rússia. Não é pre-
ciso fazer um esforço muito grande 
para perceber que, ao menos por 
lá, não tem sido muito saudável 
para a democracia. O mesmo ocorre 
em outros países que seguem o 
modelo na África. Não concordo 
que essa seja a solução para os 
problemas do Brasil e penso que o 
atual sistema político do Brasil foi 
excepcionalmente bem desenha-
do. O problema, de fato, é que ele 
não é seguido à risca”, destacou 
Amom Mandel ao EM TEMPO.

Para o senador Plínio Valério, a 
discussão tem que ir além do semi-
presidencialismo e deve perpassar 
pelo parlamentarismo. Nesse sis-
tema, o presidente é o chefe de 
Estado escolhido pelo parlamento, 
e tem funções mais cerimonialis-
tas. Também governa o primeiro-
-ministro, o qual possui o papel 
de executar de fato as políticas 
públicas.

“Eu me lembro que alguns anos 
atrás na época do plebiscito eu fui 
a favor do presidencialismo. Hoje, 
eu já estou mudando de ideia. Claro 
que a gente precisa amadurecer, 
mas é nessa discussão que a gente 
amadureceria. Chegou a hora de 
discutir isso”, ressaltou.

Semipresidencialismo no Brasil?
A redução de poder do presiden-

te da República tem acontecido 
em diversos países democráticos 
desde o século XIX. Conforme o 
cientista político Helso Ribeiro, 
cada vez mais o parlamento foi ga-
nhando espaço. Já no Brasil, ainda 
há uma centralização na figura do 
presidente por parte da população.

“Se você perguntar quem é o pre-
sidente da República, todo mundo 
vai dizer que é o Lula. Mas, se você 
perguntar que é o presidente do 
Senado, eu não sei se eles vão acer-
tar que é o Rodrigo Pacheco. Cada 
vez mais, haverá essa tentativa de 
enxugar e diminuir os poderes do 
presidente da República que são 
muitos. Esse poder vai ser dividido, 
e grande parte vai para o poder 

Legislativo”, afirmou.
No mundo, cerca de 50 países 

adotaram o sistema presidencialis-
ta, de acordo com o monitoramento 
da Universidade de Oxford. Ao se 
projetar esse sistema no Brasil, o 
artigo “Semipresidencialismo: uma 
proposta séria”, de José Eduardo 
Faria, pontua quais característica 
sustentam o modelo nos países 
que o adotaram.

Um desses aspectos é o fomento 
de máquina administrativa “contra 
o aparelhamento político”. Nesse 
sentido, conforme o autor, o Brasil 
ainda enfrenta “dificuldades para 
se sobrepor às diferentes formas 
de clientelismo, populismo e car-
torialismo”.

“Por isso, se a proposta do semi-
presidencialismo for levada a sério, 
seus proponentes têm de ir além 
da análise da experiência francesa 
e portuguesa. Nos países europeus 
com sistema parlamentarista ou 
semipresidencialista, o que os sus-
tenta é a eficiência de uma máquina 
administrativa conduzida por uma 
burocracia profissional qualificada 
e protegida contra o aparelhamen-
to político”, afirmou.

Helso Ribeiro 
Cientista Político

Carlos Santiago 
Cientista Político

Amom Mandel (Cidadania)
Deputado Federal

Especialistas não analisam de maneira benéfica o aumento de poderes por parte do Legislativo em caso de adoção do sistema semipresidencialista

Gabriela Brasil
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A Eleita vice-presidente da 
Câmara Municipal de Ma-
naus (CMM), a vereadora 
Yomara Lins (PRTB) entrou 

para história da Casa Legislativa ao 
ser a primeira mulher a assumir 
o cargo. Em exclusiva para o EM 
TEMPO, a parlamentar falou sobre 
a realidade do espaço político, o 
qual ainda é predominantemente 
ocupado por homens, e destacou 
que a maior participação de mu-
lheres na política é benéfica para 
toda a sociedade: “é fundamental 
o estímulo ao lançamento de mais 
candidaturas femininas, especial-
mente de mulheres negras, indí-
genas e de identidades diversas”. 
Também destacou que “a Casa de 
Leis é a casa do povo” e que os 
vereadores precisam se aproximar 
mais da população.

Natural de Manaus, Yomara Lins 
é formada em direito pela Universi-
dade Federal do Amazonas (Ufam)e 
foi eleita vereadora em 2020 com 
4.278 votos.

E.T – Como é ser mulher na polí-
tica amazonense? A política ainda 
é um espaço ocupado predominan-
temente por homens. A senhora 
sente que ainda há portas fechadas 
a serem abertas por mulheres na 
política?

Yomara Lins – Hoje, as mulheres 
ainda encontram grandes dificul-
dades em ocupar espaços de po-
der, serem eleitas ou ter voz ativa 
nas tomadas de decisões políticas. 
Mas o número de parlamentares 
está crescendo, e isso é bom para 
nossa população. A não ocupação 
desses espaços deixa as mulheres à 
margem dos processos de elabora-
ção das políticas públicas, além de 
enfraquecer a democracia. Temos 
portas abertas em qualquer lugar, 
basta lutarmos arduamente para 
ocuparmos os mesmos espaços. É 
fundamental o estímulo ao lança-
mento de mais candidaturas femi-
ninas, especialmente de mulheres 
negras, indígenas e de identidades 
diversas.

E.T – Agora mesmo, há mulheres 
no comando do Tribunal de Justiça 
e nos ministérios do governo fe-
deral, mas ainda não temos uma 
mulher governadora do Amazonas, 
ou prefeita de Manaus. Acha que 
ainda vamos demorar para ver isso 
acontecer no Amazonas?

Yomara Lins – Nossas mulheres 
cuidam da família, cuidam da casa, 
cuidam do trabalho, dos filhos e 
cuidam até do marido, então por 
que não cuidar também do Es-
tado? Pesquisas e trabalhos in-
ternacionais reconheceram o bom 
desempenho dos governos femi-
ninos, como da Margareth Tatcher 
e Theresa May na Inglaterra, na 
Alemanha (Merkel), na Nova Ze-
lância (Jacinda Ardern) e Taiwan 
(Tsai-Win-wen), sendo as duas úl-
timas mulheres que responderam 
muito bem ao seus trabalhos e 
mostrando a eficiência da adminis-
tração feminina. Em 2021, somente 
seis estados brasileiros elegeram 
mulheres governadoras em toda 
a história da República. Foram, no 
total, oito mulheres eleitas em 11 dis-
putas eleitorais. Eu apoio qualquer 
governante que venha para somar 

Em exclusiva para 
o EM TEMPO, a 
vereadora Yomara 
Lins falou sobre 
a importância das 
mulheres na política 
e a aproximação da 
Câmara de Manaus 
com a população

‘É importante o aumento da participação 
feminina na administração pública’

Primeira vice-presidente da Câmara Municipal de Manaus (CMM) declarou em exclusiva ao EM TEMPO que a Casa deve andar alinhada com os interesses do povo

Divulgação

com nosso município e Estado.  É 
importante o aumento da partici-
pação feminina na administração 
pública, com benefícios para toda 
a sociedade.

E.T – Dentro da CMM ocorreu no 
ano passado uma série de polê-
micas, especialmente em relação 
a construção de um prédio anexo 
e ao número de faltas de alguns 
parlamentares. A senhora acredita 
que os vereadores precisam fazer 
um trabalho para melhorar a ima-
gem da casa?

Yomara Lins – Os vereadores que 
fazem parte do Poder Legislativo, 
sempre discutem e votam matérias 
que envolvem impostos municipais, 
educação municipal, linhas de ôni-
bus e saneamento, entre outros 
temas da cidade, como também a 
série de polêmicas, especialmente 
em relação à construção de um 
prédio anexo à Casa e ao número 
de faltas de alguns parlamentares. 
Cada vereador é eleito de forma 
direta, pelo voto, tornando-se um 
representante da população que 
pode por sua vez também fiscalizar 
nossas demandas e ações. Por isso 
temos de estar de acordo com os 
interesses e o bem-estar do povo. 
Na Câmara Municipal, os projetos, 
emendas e resoluções têm de pas-
sar por comissões, para serem vota-
dos no plenário. Mesmo depois de 
aprovados, projetos e emendas pre-
cisam ser submetidos à apreciação 
do prefeito, que pode vetá-los total 
ou parcialmente ou aprová-los.

E.T – O vereador Caio André deixou 
claro na posse que a CMM preci-
sa estar mais próxima do povo. A 
senhora, como parlamentar e vice-
-presidente, concorda com essa 
afirmação? Tem algum projeto ou 
ideia para aproximar mais o man-
dato das pessoas?

Yomara Lins – Estaremos acom-
panhando e contribuindo naquilo 
que for preciso para que dê certo. 
Costumo sempre dizer que a Casa 
de Leis é a casa do povo e deve-
mos sempre nos comunicar com a 
população, pois o nosso trabalho 
é ser o elo entre as pessoas e 
o Poder Público. Agora, eu jamais 

negarei o direito às políticas públi-
cas para nossa população, porque 
certamente iremos cobrar todas as 
demandas, e faremos essa discus-
são com o nosso prefeito.

E.T – Muito se fala sobre inde-
pendência entre poderes. É possível 
dentro da política ser independen-
te e ao mesmo tempo colocar os 
interesses da cidade acima dos 
interesses individuais de cada par-
lamentar?

Yomara Lins – Tento aqui, portan-
to, realizar meu trabalho de forma 
transparente. Mais precisamente 
me envolvo na busca de uma ex-
plicação para a configuração dos 
interesses para com nossa cidade, 
é claro que para o processo de 
evolução da cidadania política. A 
aproximação do vereador com a 
comunidade é de suma importância 
para a sua boa convivência como a 
população de uma forma geral. En-
tão, isso é do meu caráter, e tenho 
isso com muita convicção sempre 
me posicionar a favor da população 
manauara e não de lado A, B ou C.

E.T – Quais são as demandas que 
as mulheres de Manaus mais pre-
cisam hoje no seu entendimento, 
e que podem ser atendidas pela 
CMM?  Como vereadora a senhora 
tem algum projeto prioritário para 
as mulheres de Manaus?

Yomara Lins – Em quase dois anos 
de mandato, eu apresentei 500 ofí-
cios, 51 indicações e 26 projetos de 
lei dos quais 2 já foram sancionados 
pelo Prefeito, sendo o destaque o 
projeto que agora é lei (Lei N° 2964) 
que institui a campanha “amor ao 
coração da mulher”, que serve para 
alertar e orientar às mulheres acer-
ca do diagnóstico precoce e preven-
ção de doenças cardiovasculares. E 
o projeto (agora lei N° 2791 de 01 de 
outubro de 2021) que dispõe sobre 
a instituição do Programa Munici-
pal de compostagem de resíduos 
orgânicos, que têm como objetivo 
de promover de reduzir, reutilizar e 
reciclar os resíduos sólidos.

E.T – Qual são suas metas polí-
ticas para os próximos dois anos? 
Já definiu se vai ser candidata à 

reeleição, ou tem pretensão de 
concorrer a outros cargos?  

Yomara Lins – Hoje é dia de agra-
decermos por termos conquistado 
esse mandato. Agradeço sempre 
aos meus eleitores e familiares pela 
nossa conquista, pelo empenho e 
ajuda preciosa na nossa campanha. 
Essa vitória é nossa e estou muito 
agradecida a essas pessoas que 
acreditaram na minha capacidade 
de representação. Confesso que a 
jornada foi longa e árdua, e os 
próximos dois anos serão de muito 
trabalho mas muito prazeroso, com 
o acolhimento da população sendo 
muito bem recebida em cada local 
que estive e estarei presente, meu 
coração transborda de gratidão a 
cada um que contribuiu para que 
conseguíssemos alcançar essa vi-
tória. E se Deus permitir seguirei 
junto com a população para o se-
gundo mandato. O trabalho legis-
lativo foi intenso nos últimos dois 
anos e seguirá assim nos próximos 
dois anos.

E.T – Por último, gostaria que a 
senhora deixasse uma mensagem 
para as mulheres. O que a senhora 
diria sobre a necessidade de mais 
envolvimento delas na política do 
Amazonas?

Yomara Lins – Discutir a partici-
pação da mulher junto aos partidos 
políticos da sociedade amazonense, 
requer uma análise histórica sobre a 
luta das mulheres. Antes de entra-
mos na seara amazonense, é impor-
tante fazermos uma retrospectiva 
da participação das mulheres nas 
últimas eleições, demonstrando os 
dados disponibilizados pela ONU 
Mulheres, que classifica o Brasil 
na posição 32ª de um ranking de 
33 países latino-americanos sobre 
a participação feminina em parla-
mentos, ou seja, nós estamos muito 
aquém quando se fala em participa-
ção efetiva das mulheres na política. 
A inserção das mulheres no mercado 
de trabalho é uma conquista, mas 
que engatinha no quesito direitos 
iguais. Vamos à luta, companheiras!

Yomara Lins
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Ação promove serviços 
de cidadania e saúde 

Especialista realizando exame oftalmológico em usuária do CRAS

Redação

Promovendo  cidadania e 
bem-estar, a Prefeitura 
de Manaus, por meio da 
Secretaria Municipal da 

Mulher, Assistência Social e Ci-
dadania (Semasc), realizou, na 
sexta-feira (10), uma ação volta-
da para os usuários dos Centros 
de Referência de Assistência So-
cial (Cras) atendidos na sede da 
secretaria, localizada no Centro, 
Zona Sul. 

Em parceria com o Instituto Jo-
ana Galante, a ação levou serviços 
de saúde e estética gratuitos à 
população, como cortes de ca-
belo, esmaltação de unhas, afe-
rição de pressão, teste de glicose, 
exames de vista e atendimento 
psicológico.

Parte do processo de humani-
zação dos serviços prestados nos 
equipamentos de assistência so-
cial da capital, iniciado no ano pas-
sado com as reformas estruturais 
de 18 unidades de atendimento 
socioassistencial, a iniciativa teve 
o objetivo de apresentar serviços 
alternativos para complementar 
o acolhimento dos usuários. 

“Temos pessoas aqui que saí-
am de casa 3h da manhã, vindas 
de regiões mais afastadas da ci-
dade, para serem atendidas e 
acabavam esperando horas para 
serem atendidas, muitas vezes 
sem poder fazer nada. Pensando 
nessas famílias, desenvolvemos 
toda uma estrutura diferenciada 

para o acolhimento”, explicou a di-
retora de Área de Proteção Social 
da Semasc, Aninha Nascimento

Aninha destacou que criaram 
um espaço onde os pais podem 
deixar suas crianças, por exemplo. 

“Além de distribuirmos todos os 
dias um café da manhã aos nossos 
usuários, hoje, de maneira espe-
cial, convidamos o Instituto Joana 
Galante em uma ação que bene-
ficia tanto esses usuários, quanto 
as famílias que são acolhidas pelo 
instituto”, concluiu. 

De acordo com Jucimaria Mene-
zes, diretora do Departamento de 
Proteção Social Básica, é por meio 

a ação levou serviços de saúde e estética 
gratuitos à população, como cortes de 
cabelo, esmaltação de unhas, aferição de 
pressão, teste de glicose, exames de vista 
e atendimento psicológico

de ações pontuais e desse pro-
cesso cotidiano de acolhimento 
que a gestão municipal conse-
gue conversar mais diretamente 
com a população, contribuindo 
ainda com a disseminação de 
informações sobre os serviços e 
programas oferecidos pelo poder 
público a famílias de baixa renda.

“Todas as manhãs, durante a 
acolhida, conversamos com os 
nossos usuários sobre todos os 
programas sociais que existem. É 
um processo que está sendo de 
grande valor para toda a popu-
lação vulnerável que nos procura 
diariamente e que tem nos agra-

decido pelo trabalho realizado”, 
disse a diretora. 

Sobre os serviços oferecidos 
na ação, Joana Costa, presiden-
te do Instituto Joana Galante, 
enfatizou que todas as profis-
sionais presentes são mulheres 
acolhidas pela instituição e ou-
tras Organizações da Sociedade 
Civil (OSCs) menores. De acordo 
com Joana, a ocasião acaba re-
presentando também uma opor-
tunidade de, além de servir a 
população, divulgar os resultados 
da assistência social por meio de 
outra perspectiva.

“Ajudamos nossas mulheres a 

POLÍCIA

Professor é preso por estupro
DIVULGAÇÃO

Carteiras estudantis em sala de aula

Um professor de inglês de 29 
anos foi preso, na manhã de 
sexta-feira (10), em Parintins 
(a 369 quilômetros de Manaus), 
por estupro de vulnerável pra-
ticado contra duas alunas, de 
10 e 12 anos. O professor tinha 
também outros dois processos 
por assédio sexual, tendo como 
vítimas outras alunas, que, na 
época dos fatos, eram maiores 
de 14 anos.

A prisão do professor acon-
teceu na Estrada Odovaldo 
Novo, Parque da Exposição. 
Conforme a delegada Marna 
de Miranda, titular da Delegacia 
Especializada de Polícia (DEP) 
de Parintins, as investigações 
iniciaram neste mês, quando 
a unidade especializada foi 
notificada por um ofício, por 
meio do Conselho Tutelar de 
Parintins, que encaminhou as 
vítimas para a delegacia.

“Ao tomar conhecimento do 
caso, buscamos pelas meninas; 
e, em depoimento, elas relata-
ram que teriam sido vítimas de 
estupro com atos libidinosos, 
ocorridos entre novembro e 

dezembro de 2022. Em seguida, 
realizamos os procedimentos 
em conjunto com a Assistência 
Social e Psicologia em decor-
rência da infração”, explicou a 
delegada.

O professor responderá por 
estupro de vulnerável e ficará 
à disposição do Poder Judiciá-
rio. “Representamos pela prisão 

preventiva em desfavor do in-
frator e pela busca e apreensão 
na residência dele, para inves-
tigar se ele tem envolvimento 
com pornografia infantil, devido 
ao seu histórico. Apreendemos 
um notebook, um computador e 
o aparelho celular do homem, e 
enviaremos para análise”, disse 
a titular.

Trio é preso pela morte de 
segurança que reagiu no AM

PRISÃO

  Thais Matos

Cleuton de Lima Sousa Leite, 
de idade não revelada, Leonar-
do Rafael Iturbe Gomes, de 21 
anos, e Luís Talison Costa Mello, 
25, foram presos, na quinta-feira 
(9), pelo latrocínio do segurança 
Floro Castelo Branco de Alencar 
Neto, que tinha 46 anos. O crime 
ocorreu na quarta-feira (8), na 
esquina entre a rua Chile e a 
Travessa Ruy Gama e Silva, no 
bairro da Raiz, Zona Sul.

Floro foi morto no momento 
em que tentou evitar a fuga do 
trio, que cometia assaltos na lo-
calidade. Uma câmera de segu-
rança registrou quando a vítima 
foi baleada e caiu em via pública.

De acordo com as investiga-
ções conduzidas pelo delegado 
Adriano Félix, titular da Dele-
gacia Especializada em Roubos, 
Furtos e Defraudações (DERFD), 
os infratores confessaram que 
aquela não seria a primeira vez 
que realizavam roubos na região, 
mas que não tinham a intenção de 
matar a vítima, atiraram apenas 

porque Floro reagiu. 
O trio confessou, ainda, que 

os aparelhos celulares roubados 
no dia do crime foram vendidos 
por R$ 900 no centro da cidade.

A autoridade relatou que 
Leonardo e Cleuton já tinham 
passagens pelo crime de tráfi-
co de drogas e Luís, por roubo 
majorado. Durante a abordagem 
policial, foram encontrados en-
torpecentes com Cleuton; e ele 
foi, portato, preso em flagrante 
pelo crime de tráfico de drogas.

Relembre o caso
Na manhã de quarta-feira (8), o 

segurança de uma empresa iden-
tificado como Floro Castelo Bran-
co de Alencar Neto, de 46 anos, foi 
morto a tiros após tentar evitar a 
fuga de assaltantes em Manaus.

O crime aconteceu na esquina 
entre a rua Chile e a Travessa 
Ruy Gama e Silva, no bairro da 
Raiz, Zona Sul. 

Uma câmera de segurança 
registrou o momento em que 
a vítima é baleada e cai em via 
pública. 

se empoderar por meio da ca-
pacitação. Muitas delas fazem 
parte de famílias monoparentais, 
onde elas atuam como mães e 
pais ao mesmo tempo. Então, 
acolhemos elas e mostramos ou-
tras formas de se gerar renda”,  
pontou Joana. 

Após realizar a atualização no 
Cadastro Único, a dona de casa 
Celeste Maria, aproveitou a oca-
sião para fazer as unhas. 

“Às vezes, a gente está na fila 
esperando e acaba se estressan-
do um pouco. Então, isso aqui 
acaba sendo muito bom para 
desestressar um pouco, sabe? A 
pessoa consegue fazer as unhas, 
comprar algumas ‘coisinhas’, o 
que é muito legal”.

Outra dona de casa que parou 
para ser atendida pela ação foi 
Aldecir Santos, que deu um tapa 
no visual graças aos serviços de 
maquiagem gratuita oferecidos. 

“A gente entra feia e sai bonita, 
óbvio que viria de novo!”, elogiou.

Cadastro Único 
Para realizar a atualização ca-

dastral ou se inscrever no Ca-
dastro Único, é necessário que o 
cidadão se dirija à unidade Cras 
responsável pelo atendimento da 
sua área de residência e realize 
o agendamento do processo. As 
áreas de abrangência de cada 
unidade podem ser conferidas no 
por meio do link semasc.manaus.
am.gov.br/cras/contato-e-are-
as-de-abrangencia-dos-cras/

Moradores dos bairros atendi-
dos pelos Cras Betânia, Alfredo 
Nascimento, Crespo e Colônia An-
tônio Aleixo também possuem a 
opção de realizar o atendimento 
de forma virtual, por meio do en-
dereço https://agendasemasc.
manaus.am.gov.br/.
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ATÉ QUARTA-FEIRA

Após vários casos de contami-
nação pelo uso de pomadas 
capilares para trançar e mo-
delar os cabelos registrados 

nas últimas semanas, a Prefeitura 
de Manaus, por meio da Diretoria 
de Vigilância Sanitária (Visa Manaus), 
da Secretaria Municipal de Saúde 
(Semsa), divulgou um alerta sobre 
esses produtos.

A Agência Nacional de Vigilância 
Sanitária (Anvisa) determinou na 
sexta-feira (10) a suspensão imediata 
da comercialização e uso desses pro-
dutos em todo o território nacional. 

Enquanto a medida estiver em vi-
gor, nenhum lote de qualquer desses 
produtos pode ser comercializado e 
não devem ser utilizados por con-
sumidores e profissionais da beleza. 
Mesmo exemplares adquiridos an-
teriormente e existentes nas resi-
dências ou em salões de beleza não 
devem ser utilizados neste momen-
to. O alerta tem importância especial 
nesta época de Carnaval, quando as 
festas levam a uma grande procura 
pelas pomadas modeladoras. 

Entre os eventos relatados pelas 
vítimas de contaminação por esses 
produtos, estão cegueira temporária 

AGÊNCIA RBS

Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária 
determinou na 
sexta-feira (10) a 
suspensão imediata 
da comercialização e 
uso desses produtos

Visa Manaus alerta sobre risco 
de pomadas modeladoras 

Trancista modelando  cabelo de cliente

Viaduto do Manoa será parcialmente 
interditado para obra de manutenção

As obras de reparo no complexo 
viário Professora Isabel Victoria, lo-
calizado na avenida Max Teixeira, na 
entrada do conjunto Manoa, bairro 
Cidade Nova, Zona Norte, retornaram 
na sexta-feira (10) pela Secretaria 
Municipal de Infraestrutura (Seminf). 

O trabalho será executado pelas 
empresas responsáveis pela cons-
trução e adequação da estrutura. O 
serviço consta, ainda, no prazo de 
garantia da obra.

“Serão sanadas apenas pequenas 
patologias, alguns buracos que abri-
ram no pavimento rígido”, explicou o 
secretário de Obras, Renato Junior.

A primeira etapa da obra iniciou 
às 18h30 de sexta-feira (10) e deve 
prosseguir até quarta-feira (15). A 
estimativa é de que, em um dia, as 
equipes realizem todo o processo de 
concretagem. A cura do concreto leva 
aproximadamente quatro dias, para 
garantir a sustentação. A segunda 

etapa está prevista para o período de 
17 a 22 de fevereiro.

Com o auxílio do Instituto Municipal 
de Mobilidade Urbana (IMMU), o com-
plexo viário será interditado parcial-
mente. A princípio, será interditada a 
primeira faixa para o fechamento dos 
buracos, em apenas um sentido da 
via, para que não haja grandes pre-
juízos ao intenso tráfego de veículos 
no local. No dia 17, quando uma faixa 
for liberada, será interditado o outro 
sentido da pista.

A Seminf enfatiza que a obra não 
apresenta nenhum tipo de risco aos 
veículos que trafegam na área e que 
o desgaste ocorre apenas em uma 
parte do pavimento. A laje e a pré-laje 
estão intactas.

Todo o processo será fiscalizado 
pela Prefeitura de Manaus, por meio 
da Seminf e da Comissão Interinsti-
tucional de Apuração de Obras em 
Conclusão (Caoc).

sumidor e os profissionais envolvidos 
no comércio das pomadas. Para os 
consumidores, é recomendado a não 
utilização do produto. Caso tenha 
feito uso recente, lave os cabelos 
com cuidado, sempre lembrando de 
inclinar a cabeça para trás, para que 
o produto não entre em contato com 
os olhos.

Em caso de contato acidental 
com os olhos, lave-os imediata-
mente com água em abundância. 
Se houver algum efeito indesejado, 
a recomendação é que a pessoa 
procure imediatamente o serviço 
de saúde mais próximo e notificar 
a Anvisa por meio do endereço ht-
tps://pesquisa.anvisa.gov.br/index.
php/368782?lang=pt-BR.

Os profissionais, salões e comércio 
em geral não devem utilizar os pro-
dutos em clientes. O manuseio do 
produto também pode trazer risco 
aos aplicadores. Não comercialize 
esses produtos enquanto a medida 
estiver em vigor. Não existe deter-
minação de recolhimento de todos 
os produtos no momento, mas  deve 
ficar separado e não ser exposto ao 
consumo ou uso.

A população pode denunciar ir-
regularidades sanitárias relativas 
à venda e utilização das pomadas 
modeladoras capilares por meio da 
Ouvidoria da Visa Manaus, no núme-
ro (92) 98842-8481, ou pelo e-mail 
visamanaus.ouvidoria@gmail.com. 

Para mais informações, acesse o 
site da Anvisa. Conheça a Resolução 
da Anvisa (RE) nº 475, de 9 de fe-
vereiro de 2023, que dispõe sobre a 
suspensão do comércio de pomadas 
modeladoras. 

(perda temporária da visão), forte 
ardência nos olhos, lacrimejamento 
intenso, coceira, vermelhidão, incha-
ço ocular e dor de cabeça. Segundo 
informações disponíveis, os registros 
ocorreram, principalmente, com pes-
soas que tomaram banho de mar, 
piscina ou de chuva após terem feito 
uso dos produtos.

A interdição cautelar da Anvisa é 
uma medida preventiva e temporária 
para proteger a saúde da população, 
e permanece vigente enquanto são 
realizados testes, provas, análises ou 

outras providências requeridas para 
a investigação e a conclusão do caso.

O diretor da Visa Manaus, Ewerton 
Wanderley, informou que ações de 
fiscalização estão programadas para 
a próxima semana,  a fim de verificar 
se estabelecimentos como lojas de 
varejo e de cosméticos, salões de 
beleza, barbearias, supermercados 
e distribuidoras estão com os seus 
estoques de pomadas modeladoras 
devidamente interditados.

“Para os empresários e funcio-
nários do setor, reiteramos que os 

produtos estão interditados, ou seja, 
devem ficar guardados em depó-
sito enquanto a suspensão durar, 
não devendo, em hipótese alguma, 
ser distribuídos, comercializados ou 
manipulados, sob pena de colocar 
em risco a saúde da população e, 
portanto, justificar a instauração de 
Processo Administrativo Sanitário”, 
explica o diretor. 

Recomendações 
A Anvisa também tem uma série de 

recomendações para o público con-

Viaduto do Manoa passa por interdição para reparos de pequenas anomalias



Manaus, sábado e domingo 11 e 12 de fevereiro de 2023 Dia a dia 11

 Redação

Moradores da Zona 
Sul de Manaus po-
dem contar com 
maior acesso a ser-

viços. Para auxiliar no menor 
deslocamento, a Secretaria de 
Justiça, Direitos Humanos e 
Cidadania (Sejusc), em parce-
ria com a Superintendência de 
Habitação (Suhab), disponibili-
zou, na sexta-feira (10), novos 
serviços na unidade de Pronto 
Atendimento ao Cidadão (PAC) 
Studio 5, na Zona Sul de Ma-
naus.  

Agora, o cidadão dispõe de 
consulta e negociação de débi-
to, quitação de imóveis, segun-
da via de boleto e formalização 
de processos voltados à Suhab 
na unidade. Sem necessidade 
de agendamento, o atendi-
mento ocorre por ordem de 
chegada, funcionando das 8h 
às 14h. 

A secretária  da Sejusc, Jus-
sara Pedrosa, comentou que 
a oferta do serviço é mais um 
meio de auxiliar a população.

“É uma determinação do Go-
verno do Amazonas que os 
serviços cheguem cada vez 
mais perto da população, que 
todos tenham maior acessibi-
lidade e consigam ter acesso a 
serviços básicos. Inauguramos 
o PAC Móvel recentemente e 
ampliamos essa área, agora 
disponibilizamos em mais um 
PAC os serviços de cidadania e 
habitação”, comentou. 

A gerente do PAC Studio 5, 
Mayara Oliveira, pontuou que o 
serviço mais próximo da popu-
lação é uma garantia da cida-
dania e facilidade para todos. 

“Fica melhor para o cidadão 
em questão de não precisar ir 
até o V8, por conta de trans-

Novo atendimento 
visa a atender 
demanda da Zona 
Sul de Manaus

Unidade de Pronto Atendimento 
ao Cidadão recebe novo serviço

porte e movimentação, e as-
sim a população ganha com 
esse guichê, podendo fazer 
sua consulta aqui no nosso 
PAC de forma mais simples”, 
reforçou a responsável. 

O diretor-presidente da 
Suhab, Jivago Castro, frisa 
que essa é a segunda unida-
de do PAC em toda a capital 
a oferecer esse serviço. 

“É com muita satisfação 
que a Suhab irá passar a 
atender na Zona Sul de Ma-
naus, no PAC Studio 5. Esta 
é a segunda unidade que 
ofertamos esses serviços, 
a outra é a da unidade do 
shopping Sumaúma, e com 
isso podemos auxiliar ainda 
mais nas demandas na po-
pulação”, frisou Jivago. 

Drance Jézus/Sejusc

Drance Jézus/Sejusc

Serviços 
O PAC Studio 5 também 

oferece outros serviços, 
como atendimento da Secre-
taria Estadual de Assistência 
Social (Seas), da Secretaria 
Executiva do Trabalho e Em-
preendedorismo (Setemp), 
Secretaria de Estado da Fa-
zenda do Amazonas (Sefaz), 
Junta Militar, Registro de 
Certidão Nascimento, pro-
jeto Idoso Empreendedor e 
para Pessoas com Deficiên-
cia (PcD). 

Além da emissão da primei-
ra e segunda via do Registro 
Geral (RG), que continuam 
sendo realizados por meio 
do agendamento pelo apli-
cativo SASI, disponível para 
Android e IPhone (IOS). 

PACs
Ao todo, a Sejusc coordena 15 

unidades do PAC, sendo nove 
na capital e seis em outros mu-
nicípios  Iranduba, Itacoatiara, 
Manacapuru, Tefé, Presidente 
Figueiredo e Parintins.

Atendimento no PAC

está de
cara nova. 
Acesse!

acesse tambem 
pelo qr code!

@portalemtempo

O Facebook 
do Portal 

Em Tempo 

Área de atendimento do PAC Studio 
5 e usuários dos serviços oferecidos
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Reeducandos são premiados 
em concurso de redação
Premiação pretende 
incentivar educação 

Divulgação/ SES-AM

Intensificação de atendimentos em consultas e exames
SAÚDE

Pensando em diminuir a fila de 
espera de pacientes inseridos 
no Sistema Nacional de Regula-
ção (SISREG), a Secretaria de Es-
tado de Saúde (SES-AM) realiza, 
no sábado (11), a intensificação 
nos atendimentos por especia-
lidades na Policlínica Codajás e 
Gilberto Mestrinho, ambas na 
Zona Centro-sul de Manaus. 

A intensificação faz parte do 
plano do governo de 100 dias, e 
tem o intuito de alcançar todas 
as zonas de Manaus nas próxi-
mas semanas. 

O secretário de estado de saú-
de, Anoar Samad, explica que 
as intensificações dos atendi-
mentos para os pacientes re-
gulados visam avançar a oferta 
da assistência, devido à grande 
demanda que existe pelos ser-
viços de saúde.

“Nós estamos trabalhando 
para garantir que nossos pa-
cientes regulados, que estão 
na fila do Sisreg, aguardando 
a realização de uma consulta 
ou exame, possam receber o 

atendimento de que precisam. 
Para isso, nossa equipe divul-
gou uma listagem com o nome 
desses pacientes e os convida a 
comparecer a uma das Policlí-
nicas que estão realizando essa 
intensificação, com a facilidade 
de acesso”, disse o secretário. 

Convocação 
Para facilitar o acesso aos ser-

viços, a SES-AM divulga uma 
lista com os nomes dos pa-
cientes convocados, os mesmos 
devem procurar as unidades, 
neste sábado, para receber os 
atendimentos especializados

Para conferir a lista, o usuário 
precisa acessar o site da SES ( 
http://www.saude.am.gov.br/)

Atendimentos
Serão atendidas na Policlínica 

Codajás as especialidades mé-
dicas: endocrinologia reumato-
logia, oftalmologia, ortopedia, 
psiquiatria, dermatologia, gine-
cologia, otorrinolaringologia e 
cardiologia, além dos procedi-

mentos que são: mamografia, 
eletrocardiograma, ultrassono-
grafia de abdome total, bem 
como a testagem rápida para 
sífilis, HIV e hepatites B e C e 
aplicação de vacinas.

A expectativa é de que na 
Policlínica Codajás, sejam 512 
pacientes atendidos pelas es-
pecialidades médicas e mais de 
120 atendimentos com exames, 
além da disponibilidade de 500 
doses de vacinas para o público 
em geral, o que possibilitará 
aproximadamente 1.130 pessoas 
assistidas na unidade.

Enquanto na Policlínica Gil-
berto mestrinho, serão ofer-
tadas consultas nas especia-
lidades como: cirurgia geral, 
cardiologia, ortopedia, neuro-
logia e dermatologia para pa-
cientes regulados, além exames 
como: ultrassonografia, eletro-
encefalograma, eletrocardio-
grama e raio-X, totalizando 420 
procedimentos, além de serem 
disponibilizadas 300 doses de 
vacinas. Médico realizando atendimento de paciente 

Com o objetivo de in-
centivar os estudos e 
despertar nos parti-
cipantes o interesse 

por temas voltados à educa-
ção e cidadania, a Secretaria 
de Estado de Administração 
Penitenciária (Seap), em 
conjunto com a Defensoria 
Pública da União (DPU), rea-
lizou a premiação do 6º Con-
curso de Redação da DPU 
- para Pessoas Privadas de 
Liberdade no Centro de De-
tenção Feminino (CDF), no 
Km 08 da rodovia BR-174 
(Manaus-Itacoatiara).

O concurso de redação, 
realizado em nível nacional, 

é aberto aos reeducandos das 
unidades prisionais e adoles-
centes que cumprem medidas 
socioeducativas. A vencedo-
ra do concurso foi premia-
da simbolicamente com um 
certificado de participação 
assinado pela DPU e pelo 
Departamento Penitenciário 
Nacional (Depen), atestando 
a remissão de 12 horas de 
pena por meio de atividades 
de leitura e escrita. A premia-
ção é referente ao edital de 
2020, que havia sido paralisa-
do por conta da pandemia de  
Covid-2019.

Para o secretário adjunto da 
Seap, major Wallasson Lira, 
essas oportunidades educa-
cionais são ferramentas va-
liosas para os reeducandos. 

“Por meio dessas iniciativas, 
nós, da Seap, podemos ver 

como a educação é liberta-
dora, porque esse processo 
de ressocializar as Pessoas 
Privadas de Liberdade (PPLs), 
deve passar pelo momento de 
reconstrução da vida de cada 
um deles, e a educação é o 
início pra tudo isso”, pontuou.

Para a reeducanda premia-
da, o ensino dentro das uni-
dades, além de ser um fator 
determinante no processo de 
ressocialização, é uma ferra-
menta de transformação. 

“Depois que esses projetos 
de educação foram criados, 
não só eu como várias ree-
ducandas puderam mudar de 
vida. Hoje eu vejo o sistema 
prisional como uma escola, 
onde recebemos qualificação 
e ensino, e mais oportuni-
dades ao sair do sistema”, 
afirmou.

Marcos Holanda

Envolvido em chacina no Campo do Teixeirão é preso
POLÍCIA

Thais Matos

Quatro envolvidos por envolvi-
mentos em crimes no Amazonas 
foram presos durante a opera-
ção KM8, realizada em uma ação 
conjunta entre as Polícias Civil 
e Militar, na sexta-feira (10), na 
rodovia estadual AM-010.

Um dos capturados é o Ales-
sandro da Costa Protázio, de 37 
anos, conhecido como ‘Kello’, que 
foi um dos mandantes da chacina 
no Campo do Teixeirão, ocorrido 
no dia 22 de janeiro deste ano, 
segundo as investigações.

Além de Alessandro, também 
foram presos Alexsandro da Silva 
Nascimento, 25, Rodrigo Felipe 
Costa Oliveira, 26, Fabrício Neves 
e Silva, 39.

A operação contou com apoio 
da Delegacia Especializada em 
Homicídios e Sequestros (DEHS), 
Departamento de Investiga-
ção sobre Narcóticos (Denarc) e 

Coordenadoria de Operações e 
Recursos Especiais (Core-AM), e 
resultou no cumprimento de seis 
mandados de prisão e busca e 
apreensão; em três prisões em 
flagrante; e na apreensão de ar-
mas e munições.

Segundo o delegado Ricardo 
Cunha, titular da DEHS, Alessan-
dro foi autor de quatro homicídios 
somente em 2022.

“No início tínhamos três man-
dados de busca e apreensão, no 
município de Iranduba, mas o 
Alessandro era o alvo principal, ele 
também tem envolvimento em 
crimes ocorridos naquele municí-
pio. Ele é apontado como a pessoa 
que autorizou a chacina no campo 
do Teixeirão. Também foi apreen-
dida duas armas de fogo, muitas 
munições e Alessandro também 
foi flagranteado pelo porte de 
uma dessas armas” explicou.

Alexsandro da Silva Nascimen-
to,25; Rodrigo Felipe Costa Olivei-

ra, 26; foram presos em flagrante 
por porte ilegal de arma de fogo 
e eram “soldados” do crime. Já 
Fabrício Neves e Silva, 39; tinha 
um mandado de prisão por tráfico 
de drogas.

Alessandro responderá por ho-
micídio e porte ilegal de arma de 
fogo, Alexsandro e Rodrigo por 
porte ilegal de arma de fogo; e 
Fabricio por tráfico de drogas.

Crimes de Alessandro
Alessandro tem envolvimento 

nas mortes de Beatriz da Concei-
ção Prata e Ítalo Batista Lima, que 
tinham 21 e 20 anos, respectiva-
mente, enquanto estavam dentro 
de um carro de transporte por 
aplicativo.

O infrator também tem envol-
vimento nas mortes de Alailson 
Ramos de Souza e Lindomar de 
Souza Felix, que tinham 26 e 24 
anos, ocorridas na rua Beira Rio, 
bairro Jorge Teixeira, Zona Leste.Duas armas de fogo e muitas munições apreendidas
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Penso que os nossos 
representantes devem 
ser lúcidos em buscar 

um acordo que garanta a 
competitividade do modelo

Michele Aracaty
Professora do curso de 

economia da UFAM

“A ZFM acumulou um fatura-
mento de R$ 161 bilhões, aproxi-
madamente. Em 2023, os dados 
da economia brasileira, que já 
apresentavam sinais de desace-
leração desde o segundo semestre 
de 2022, apontam que a demanda 
dos consumidores será mais tí-
mida, mesmo com a melhora da 
empregabilidade, pois muitos es-
tão excessivamente endividados,” 
aponta.

Em publicação oficial, a superin-
tendente interina Ana Maria Souza, 
afirma que o faturamento de R$ 
161,5 bilhões representa um novo 
recorde do PIM, e que, além disso, 
a evolução dos índices de empre-
gabilidade ao longo do segundo 
semestre do ano também merece 
ser ressaltada. Antônio Silva, presi-
dente da Federação das Indústrias 
do Estado do Amazonas (FIEAM), 
mostra um cenário positivo para 
a inclusão de novas empresas na 
ZFM.

“É natural que tenhamos novas 
empresas, faz parte da dinâmica 
de mercado. Anualmente são apre-
sentados, em média, entre 150 e 
200 projetos, com um prazo para 
implantação de 3 anos. Em avalia-
ção dos indicadores, cerca de 20% 
desses projetos são efetivamente 
implantados no primeiro ano. Em 
números brutos, são aproximada-
mente 30 novos empreendimen-
tos”, comenta.

Michele Aracaty, economista e 
professora de Economia da UFAM, 
fala sobre as discussões da Re-
forma Tributária, que ameaça a 
integridade dos negócios do PIM.

“Penso que os nossos repre-
sentantes devem ser lúcidos em 

Noir Miranda

Economistas locais e órgãos 
associados veem a Zona 
Franca de Manaus em um 
cenário positivo e estável, 

e reiteram seu poder econômico 
no âmbito nacional, mesmo frente 
às discussões do Poder Executi-
vo sobre a Reforma Tributária, as 
especulações do novo nome para 
superintendente da Suframa, e a 
crise das big techs ao redor do 
mundo.

Em publicação no portal oficial da 
Superintendência da Zona Franca 
de Manaus, foi afirmado que o 
Polo Industrial de Manaus (PIM) 
registrou faturamento de R$ 161,5 
bilhões e U$$ 31.56 bilhões, no 
período de janeiro a novembro de 
2022, indicando crescimento de 
13,55% em dólar, e 7,97% em real, 
com relação ao mês anterior. 

O professor da Universidade do 
Estado do Amazonas (UEA) e Co-
ordenador do Observatório Macro-
econômico do Amazonas, Felippe 
Rocha, comenta sobre este fatu-
ramento.

Federação das 
Indústrias do Estado 
do Amazonas (FIEAM) 
e a Suframa mostram 
ao EM TEMPO seus 
dados econômicos, 
análises e conversam 
sobre a Reforma 
Tributária

buscar um acordo que garanta a 
competitividade do modelo, com 
foco nas vantagens comparativas 
e competitivas, uma vez que o peso 
econômico é relevante não somen-
te para o Amazonas, mas também 
para o país. Chamo a atenção para 
uma proposta de reforma tribu-
tária que seja capaz de fomentar 
novos investimentos, seja preser-
vacionista, moderna, inteligente 
e que contribua para reduzir as 
vulnerabilidades socioeconômicas 
regionais”, frisa.

Em nota, a assessoria da Su-
frama reiterou ao EM TEMPO o 
objetivo de atuar na operacionali-
zação e gestão da política federal 
de desenvolvimento da Amazônia 
Ocidental, que tem no Polo in-
dustrial de Manaus (PIM) o seu 
centro dinâmico e virtuoso, e cujo 
prazo de vigência dos incentivos do 
modelo está garantido até 2073. 
O presidente da FIEAM também 
comentou sobre está segurança 
dos incentivos locais.

“Temos a garantia constitucional 
de um tratamento próprio para o 
modelo que garanta a competiti-
vidade da indústria local, que, en-
tendemos, deverá ser respeitado 
na reforma tributária. Apesar das 
propostas em discussão não con-
templarem o modelo em sua in-
tegralidade, estamos trabalhando 
com a bancada federal e governos 
estadual e federal para que o PIM 
mantenha suas vantagens compa-
rativas dentro da nova sistemática 
proposta”, garantiu.

Felippe Rocha comentou sobre 
a secretaria especial do Ministério 
da Fazenda, que deixou claro estar 
aberta ao diálogo para manter a 

segurança econômica do Estado, 
e traz uma proposta de solução 
para a reforma.

“Acho que é momento adequado 
para que, percebendo um IVA (Im-
posto sobre Valor Agregado) muito 
atraente, e que permite um choque 
de rebaixamento de preços no país, 
economistas da região, junto aos 
deputados, levem uma proposta 
alternativa, com um IVA que vale 
para todo o Brasil, e um IVA espe-
cial, menor, que vale apenas para 
o Amazonas, mantendo o diferen-
cial tributário. Assim, todos saem 
ganhando, o Amazonas e toda a 
sociedade.

O futuro da Zona Franca 
na visão de especialistas

É natural que tenhamos 
novas empresas, faz 
parte da dinâmica de 

mercado. Anualmente são 
apresentados, em média, 
entre 150 e 200 projetos

Antonio Silva Presidente da 
FIEAM
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Produção industrial do 
Amazonas cresce 3,8%

Funcionárias trabalham em indústria no Estado do Amazonas

Funcionário da Cigás em fábrica da empresa

A produção industrial do Esta-
do do Amazonas cresceu 3,8% em 
2022. Os dados são da Pesquisa 
Industrial Mensal (PIM Regional), 
divulgada nessa sexta-feira (10) 
pelo Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE).  

O maior destaque negativo foi 
do Pará (-9,1%), cujo resultado 
foi marcado pelas perdas das 
indústrias extrativas de minério 
de ferro. Na sequência, vem o Es-
pírito Santo (-8,4%), influenciado 
pelo desempenho das indústrias 

extrativas (óleos brutos de pe-
tróleo, minérios de ferro e gás 
natural), produtos de minerais 
não metálicos e metalurgia.

A produção também caiu no 
ano passado nos estados do Ce-
ará (-4,9%), de Santa Catarina 
(-4,3%), do Paraná (-4,2%), de 
Pernambuco (-2,3%) e de Minas 
Gerais (-1,3%) e na Região Nor-
deste (-1,0%).

Números positivos
A maior variação positiva foi iden-

tificada em Mato Grosso (19,4%), 
com destaque para os setores de 
produtos alimentícios (carnes de 
bovinos congeladas, frescas ou re-
frigeradas e tortas, bagaços, farelos 
e outros resíduos da extração do 
óleo de soja) e de coque, produtos 
derivados do petróleo e biocom-
bustíveis (álcool etílico).

Os outros estados que regis-
traram crescimento foram Rio 
de Janeiro (4,6%), Bahia (2,4%), 
Goiás (1,4%), Rio Grande do Sul 
(1,1%) e São Paulo (0,2%).

INDÚSTRIA

Consumo de gás natural 
aumenta em 2022 no AM

O preço mais competitivo do 
gás natural (GN) tem alavancado 
a demanda industrial pelo com-
bustível. Dados da Companhia de 
Gás do Amazonas (Cigás), con-
cessionária do serviço público de 
distribuição e comercialização de 
gás natural, indicam uma marca 
histórica de consumo do GN por 
empresas do parque fabril local.

Balanço da Cigás sobre o volu-
me comercializado de gás natural, 
em 2022, revela que a demanda 
do segmento industrial alcançou 
média de 173,2 mil metros cúbicos 
por dia (m³/d). Este resultado é 
13% maior do que o registrado no 
mesmo período de 2021, quando 
a média de consumo atingiu 153,5 
mil m³/d.

A alta na demanda por gás 
natural pelas empresas do par-
que fabril de Manaus ocorre em 

virtude de diferentes fatores, en-
tre os quais o menor preço do 
gás natural em comparação com 
outras alternativas energéticas, o 
que impacta no próprio nível de 
competitividade das indústrias.

Maior consumidora do com-
bustível do segmento industrial 
no Amazonas, a Placibrás da 
Amazônia, mais conhecida como 
PCE, utiliza gás natural desde 
dezembro de 2019. A empresa 
utiliza o GN na produção de 
vapor saturado para alimentar 
uma fábrica de produção de pa-
pel e uma fábrica de papelão 
ondulado.

Conforme o representante da 
Gerência Industrial da PCE, Ed-
son Silva, a motivação da decisão 
do uso de gás natural foi a ques-
tão ambiental, pois o combus-
tível proporciona queima limpa. 

EXPANSÃO

AFloresta Amazônica é um celeiro de 
insumos e recursos naturais que 
proporcionam o desenvolvimento 
de inúmeros produtos para a nossa 

saúde e beleza. E não foi à toa que a assis-
tente social Rayanne Souza (foto), da Terra 
Firme, abraçou a ideia e lançou a sua linha 
de cosméticos, que conta com sabonetes e 
perfumes biodegradáveis, óleos e essências 
tipicamente amazônicos.

O empreendimento de Rayanne, entre 
tantos outros, faz com que o Brasil seja 
destaque no cenário internacional. De acor-
do com dados de uma pesquisa realiza-
da em 2021 pela Associação Brasileira da 
Indústria da Higiene Pessoal, Perfumaria 
e Cosméticos (ABIHPEC), o mercado bra-
sileiro consumidor é o 4º maior do mundo, 
movimentando US$ 22,9 bilhões, e o 2º no 
ranking global de países que mais lançam 
produtos anualmente.

Integrante do Instituto Rede Mulher Em-
preendedora (IRME), iniciativa que apoia o 
desenvolvimento e o protagonismo femini-

no nos negócios, a empreendedora come-
çou as vendas em 2022, buscando suprir 
uma demanda pessoal e de suas amigas: o 
tratamento de acnes e espinhas nelas pró-
prias! Para dar vazão ao sonho, um ano antes, 
em 2021, a Rayanne participou de etapas de 
mentoria no ‘Programa Potência Feminina’, 
do IRME, que possui apoio do Google.

“Me dediquei a cursos, estudos e expe-
riências (testes). Em agosto de 2021, fui 
contemplada com o capital semente, que 
ajudou alavancar meu negócio. As atividades 
começaram no ano passado, depois de vá-
rios testes e analisando as necessidades das 
minhas clientes. E principalmente a minha 
necessidade: meu rosto ficou tomado de 
espinhas, e queria algo que fosse natural 
para tratar”, comenta.

O carro-chefe da Terra Firme é uma linha 
de sabonetes, como o ‘Clareador’ e o ‘Antiac-
ne’. Os preços variam entre R$ 10 e R$ 20, 
e para  a composição são utilizados ativos 
naturais como argilas, pó de arroz, extratos 
de plantas, óleos vegetais de sementes de 

coco e uva, e óleos essenciais, com base na 
laranja e em lavanda.

Atuando sozinha na fabricação de cada 
item, que leva de 1 a 2 dias para ser finalizado, 
a Rayanne destaca que o uso de plástico 
nas embalagens é reduzido, com a opção 
de materiais biodegradáveis. 

Além da linha de sabonetes, a Terra 
Firme possui em seu portfólio perfumes 
com fragrâncias inspiradas em marcas 
internacionais, que custam R$ 25. Nos 
próximos meses, a lista de produtos da 
empresa ganhará novos itens, que levarão 
essencialmente insumos amazônicos. “Es-
tamos trabalhando no desenvolvimento 
de produtos à base de manteiga de cupu-
açu, manteiga de mururu, óleo de buriti, 
copaíba e castanha do Pará”, antecipa.

Apesar do lançamento recente da marca, 
a empresa já possui consumidoras fiéis, que 
fazem o popular marketing boca a boca 
dos produtos. Para conhecer os produtos, 
basta entrar em contato: 92 9 8123-9494 
(Instagram: @terrafirmeam). 

Idealizadora da `Terra Firme´, empreendedora amazonense produz 
sabonetes e perfumes usando matérias-primas da floresta 

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabi-

lidade Social e Divulgação Científica, além de ser empreendedora e escritora.

RÁPIDAS & BOAS RÁPIDAS & BOAS 
A Universidade Federal do Amazonas (Ufam) lançou um edital 

com 600 vagas para o Curso Superior de Tecnologia em Gestão 
Ambiental, na modalidade Educação a Distância (EaD). As inscrições 
vão ficar disponíveis até domingo (12/2).  O edital pode ser acessado 
através do link (https://bityli.com/hCQ3T). 

*******************************************
Estão abertas as inscrições para a 3ª edição do GB Ventures, o 

Programa de Aceleração de startups do Grupo Boticário! Podem 
se inscrever startups de tecnologia para beleza, varejo ou DNVBs 
(empresas de produtos de beleza) para um ciclo de 5 meses de 
aceleração equity free, com mentoria personalizada de altos exe-
cutivos, acesso a canais do Grupo Boticário, entre outros benefícios. 
As inscrições vão até terça-feira (14/2) pelo link (http://aceleracao.
grupoboticario.com.br/). 

*******************************************
O FGV In Company, em parceria com a revista GV-executivo, pro-

move na quarta-feira (15/2), das 14h às 15h30 (horário de Brasília), o 
webinar ̀ De negócios de impacto para o impacto dos negócios´. No 
debate, os convidados discutirão temas como empreendedorismo 
social, desafios dos negócios de impacto, mecanismos de gestão 
e indicadores de resultados. Segue o endereço eletrônico para 
proceder a inscrição (https://bityli.com/7rYZX). 

*******************************************
A Escola Superior de Ciências Sociais da Universidade do Estado 

do Amazonas (ESO/UEA) divulgou o edital nº 023/2023 – GR/
UEA para o curso de especialização Lato Sensu em Economia da 
Inovação. As inscrições podem ser feitas até sexta-feira (17/2). As 
matrículas serão realizadas pela internet e segue o link com acesso 
ao edital (https://bityli.com/JCW30).

Pesquisa mostra que lí-
deres brasileiros investirão 
mais em tecnologia em 2023

O estudo “Previsões de 
Investimentos Globais em 
Tecnologia”, que a IBM enco-
mendou à Morning Consult, 
mostra que 78% dos empre-
sários brasileiros investirão 
em tecnologia nos próximos 
12 meses. A maior parte des-
se montante  será distribuí-
do em soluções como IA, au-
tomação e Nuvem Híbrida. 
Para elaboração da pesquisa 
participaram cerca de 4 mil 
líderes empresariais globais 
do Brasil, Estados Unidos, 
Reino Unido, China, Índia, 
Alemanha, Japão e Canadá.

O trabalho também apon-
ta os principais fatores ex-
ternos que estão elevando 
os investimentos em tecno-
logia: líder isolado em pri-
meiro lugar, aparecem os 

riscos cibernéticos (32%); 
já mudanças de mercado, 
em segundo lugar (29%); 
e pressões ambientais por 
conta do ESG, consagra-se 
em terceiro (26%).

Outro estudo, da Deloitte, 
em parceria com o Insti-
tuto Eldorado, aponta que 
as empresas brasileiras  de 
PD&I estão mais favoráveis 
à prática da inovação aberta 
e interação com o ecossis-
tema, e que aumentaram os 
investimentos nos últimos 
três anos.

O estudo chamado de 
“PD&I e inovação aberta 
no Brasil - As práticas de 
Pesquisa, Desenvolvimento 
e Inovação em Tecnologia 
da Informação e Comuni-
cação” contou com a parti-
cipação de 102 empresas de 
14 estados. Observou-se que 
empresas que investem nas 

atividades de PD&I saltaram 
de 45% em 2019 para 69% 
em 2022. 

Essa realidade foi in-
crementada por conta da 
pandemia e vem se forta-
lecendo como maneira de 
acompanhar a dinâmica do 
mercado, conquistar consu-
midores, enxugar estrutura 
operacional e aumentar a 
lucratividade. Não há outro 
caminho!

Tecnologia permite con-
versas com os mortos 

Estamos vivendo tempos 
de muita disrupção! E bota 
disrupção nisso! Agora um 
aplicativo da empresa He-
reAfter AI, sediada na Cali-
fórnia, nos Estados Unidos, 
promete viabilizar a comu-
nicação entre os vivos e os 
mortos, sem recorrermos ao 
auxílio de espíritos, entida-
des divinas, fantasmas ou 

afins. É tecnologia na veia, 
que veio pra salvar a huma-
nidade (ou não)! 

A companhia pretende 
criar uma versão digital de 
alguém, abastecendo o app 
com informações e dados 
sobre esse ser humano e, 
então, combinar ferramen-
tas de voz e de inteligência 
artificial avançada. 

Depois de receber um 
monte de respostas, o apli-
cativo organiza tudo e cria 
uma biografia da pessoa, ou 
seja, um `eu virtual´. Além 
dos dados, o aplicativo tam-
bém armazena fotos, vídeos 
e todo o tipo de documentos 
que contribuam para tornar 
a história bem real e pessoal, 
depois que a pessoa fizer a 
passagem para a outra di-
mensão, a família e amigos 
vão poder conversar com o 
morto. Amém!



Manaus, sábado e domingo 11 e 12 de fevereiro de 2023

A área agregada de desmata-
mento na Amazônia Legal, em 
janeiro, foi de 167 quilômetros 
quadrados, uma redução de 

61% em relação ao registrado no mes-
mo mês do ano passado, quando che-
gou a 430 quilômetros quadrados. Os 
dados preliminares foram divulgados 
ontem (10) pelo Instituto Nacional de 
Pesquisas Espaciais (Inpe), com base 
nos alertas feitos pelo Sistema de De-
tecção de Desmatamento em Tempo 
Real (Deter).  

Com uma área de 5 milhões de quilô-
metros quadrados, o que corresponde 
a 59% do território brasileiro, a Ama-
zônia Legal é formada pelos estados 
do Acre, do Amapá, do Amazonas, do 
Mato Grosso, do Pará, de Rondônia, 
de Roraima, de Tocantins e parte do 
Maranhão.

O Deter é um levantamento rápido 
de alertas de evidências de alteração 
da cobertura florestal na Amazônia, 
feito pelo Inpe.

Segundo o instituto, “o sistema dá 
suporte à fiscalização e controle de 
desmatamento e da degradação flo-
restal realizadas pelo Instituto Brasi-
leiro do Meio Ambiente e dos Recursos 
Naturais Renováveis (Ibama) e demais 
órgãos ligados a esta temática”.

O Deter captura apenas parte das 
alterações ocorridas, devido à menor 
resolução das imagens/sensores uti-
lizadas e também as restrições de co-
bertura de nuvens. Por isso, os dados 
podem ser revisados.

A base de referência para a medição 
do desmatamento no país é realizada 

Atualmente, três 
sistemas monitoram 
a Amazônia Legal, 
cada um com uma 
função diferente

Amazônia Legal tem redução 
de 61% de desmatamento

pelo Prodes (Projeto e Monitoramento 
do Desmatamento na Amazônia Legal 
por Satélite), cuja base de dados é con-
siderada mais confiável, com um nível 
de precisão próximo a 95%.

Atualmente, três sistemas monito-
ram a Amazônia Legal, cada um com 
uma função diferente. Além do Pro-
des e do Deter, o Inpe usa também o 
Sistema de Detecção de Exploração 
Seletiva (Detex).

Yanomami 
A Polícia Federal começou, nesta 

sexta-feira (10), a implementar as 

ações de erradicação do garimpo 
em terras Yanomami, de forma a 
interromper a logística do crime, 
“com foco na inutilização da infra-
estrutura utilizada para a prática do 
garimpo ilegal, bem como a mate-
rialização das provas sobre a ativi-
dade criminosa”. As ações ocorrem 
no âmbito da Operação Libertação.  

“O foco principal, neste momento, 
é interromper a prática criminosa 
e proporcionar a total e efetiva 
retirada dos não indígenas da Terra 
Yanomami, preservando os direitos 
humanos de todos os envolvidos”, 

Área da Amazônia Legal 
corresponde a 59% do 
território brasileiro 

DIVULGAÇÃO

OURO ILEGAL 

PF tem como alvo irmã do 
governador de Roraima

DIVULGAÇÃO

Irmã do governador de Roraima é alvo em operação da Polícia Federal

Agentes estiveram na casa de 
Vanda Garcia de Almeida para cum-
prir um dos oito mandados de busca 
e apreensão contra a quadrilha. Ela 
é irmã do governador Antonio Dena-
rium (PP). A Reuters não conseguiu 
contatar Vanda Garcia de Almeida.

Em nota de sua assessoria, o go-
vernador disse desconhecer o teor 
da investigação “e espera que as 
eventuais responsabilidades sejam 
apuradas na forma da Lei”. Dena-
rium não foi alvo da operação.

As investigações começaram após 
um alerta feito pela Polícia Rodoviá-
ria Federal (PRF) durante uma abor-
dagem em umaestrada de Roraima. 
As informações foram repassadas à 
Polícia Federal.

A Justiça determinou ainda o blo-
queio de bens de alvos da operação.

“Os valores seriam oriundos da 
compra e venda de ouro ilegal e 
contaria com o uso de empresas de 
fachada, que buscariam dar aspecto 
de legalidade às transações finan-
ceiras”, disse a PF em nota.

De acordo com as investigações, 
os suspeitos de integrar a quadrilha 
“receberiam valores de diversos fi-
nanciadores pelo Brasil e sacariam 

ou transfeririam os valores para 
pessoas e empresas no Estado de 
Roraima, as quais seriam respon-
sáveis pela compra de ouro ilegal”.

Nesta sexta, A PF realiza tam-
bém uma série de ações de er-
radicação do garimpo ilegal em 
terras yanomami.

“Os trabalhos visam à interrupção 
da logística do crime, com foco na 
inutilização da infraestrutura utili-
zada para a prática do garimpo ile-
gal bem como a materialização das 

provas sobre a atividade criminosa”, 
disse a PF.

As ações de combate ao crime são 
conduzidas por uma força tarefa que 
conta com Polícia Federal Instituto 
Brasileiro do Meio Ambiente e dos 
Recursos Naturais Renováveis (Iba-
ma), Fundação Nacional dos Povos 
Indígenas (Funai), Força Nacional e 
Ministério da Defesa.

A PF atuará destruição de maqui-
nários e meios usados para prática 
de crimes.

informou a PF – que conta com 
a ajuda de Instituto Brasileiro do 
Meio Ambiente e dos Recursos 
Naturais Renováveis (Ibama), da 
Fundação Nacional do Índio (Funai), 
da Força Nacional e do Ministério 
da Defesa.

Em nota, o chefe da Diretoria de 
Meio Ambiente e Amazônia da PF, 
Humberto Freire, informou que as 
ações focam a logística do crime e 
o registro da materialidade delitiva, 
e não nas pessoas envolvidas, “de 
modo a evitar que haja dificuldades 
na saída dos não índios da Terra 

Brasil atinge recorde em 
geração de energia solar

O Brasil atingiu, na quinta-feira 
(9), o recorde do país na geração 
de energia solar fotovoltaica.

Segundo dados do Operador Na-
cional do Sistema Elétrico (ONS), 
obtidos pela CNN Brasil, o país 
atingiu a marca de 6.044 MW de 
geração instantânea, o patamar 
mais elevado atingido pelo Sistema 
Interligado Nacional (SIN).

O volume gerado representa 
7,8% da demanda do SIN e foi re-
gistrado às 10h28. Em dezembro, a 
fonte solar representava cerca de 
3,6% do total da energia gerada, 
6,6 GW. A projeção para dezembro 
de 2026 é que chegue a 6,7%, um 
total de 13,9 GW.

Hoje, o pico de consumo da ener-
gia elétrica no país tem ocorrido no 
final da manhã e início da tarde, o 
que levou a gestão de Jair Bolsona-

FOTOVOLTAICA
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Brasil atingiu a marca de 6044 MW na geração de energia solar 
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ro a decidir não retomar o horário 
de verão no país.

O governo de Luiz Inácio Lula da 
Silva, no entanto, cogita retomá-lo, 
sobretudo diante dos pedidos de 
setores econômicos como o hote-
leiro e alimentício, que costumam 
lucrar mais com a extensão do 
período da manhã.

Além disso, especialistas em 
segurança pública dizem que o 
horário de verão também costuma 
diminuir os índices de criminalida-
de em grandes centros urbanos, já 
que o horário de fim de expediente 
ocorre ainda à luz do dia, o que 
intimidaria a atuação de grupos 
criminosos.

A decisão sobre a volta do horá-
rio de verão, no entanto, só deve 
ser tomada no segundo semestre 
deste ano.

Yanomami”.
Segundo ele, há que se ter cuidado 

em evitar problemas devido ao fato 
de alguns garimpeiros não estarem 
conseguindo deixar a área. A preo-
cupação do diretor é evitar que eles 
acabem sem meios de subsistência 
mínima. “Não podemos esquecer 
que o foco principal da operação é 
a desintrusão total dos não índios 
da TI Yanomami”, justificou.

De acordo com a PF, a Operação 
Libertação será mantida até que 
a legalidade seja restabelecida na 
terra Yanomami.
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Número de mortos em terremoto 
Grupos de resgates 
continuam em 
buscas de pessoas 
vivas sob escombros 

Pessoas vivas ainda são encontradas sob escombros na Turquia 

O Programa Mundial de Alimen-
tos (PMA), a agência especializada 
das Nações Unidas, reivindicou 77 
milhões de dólares para levar comi-
da para 874.000 pessoas afetadas 
pelo terremoto na Síria e na Turquia.

O alto comissário da ONU para 
os Direitos Humanos, Volker Türk, 
exigiu, por sua vez, “um cessar-fogo 
imediato” na Síria para facilitar o 
fornecimento de ajuda.

‘Abandonados’ 
Nos dois lados da fronteira, mi-

lhares de casas foram destruídas e 
as equipes de emergência intensi-
ficam os esforços, mas as possibili-
dades de encontrar sobreviventes 
são cada vez menores após o perío-
do de três dias que os especialistas 
consideram crucial.

A situação, agravada por um frio 
glacial, levou o Partido dos Tra-
balhadores do Curdistão (PKK), 
que está em luta armada contra o 
Exército turco desde 1984, a anun-
ciar nesta sexta-feira a suspensão 
temporária de suas “operações” na 
Turquia.

Centenas de voluntários de di-
versos países chegaram à região do 
terremoto para ajudar nos resgates.

Quase 30 trabalhadores do setor 
de mineração viajaram mil quilô-
metros de Zonguldak, perto do Mar 
Negro, até Antakya, para ajudar 
nas buscas.

Nesta cidade ao sul da Turquia, 
um bebê de 18 meses e seu ir-
mão foram resgatados nesta sex-
ta, informou a NTV. Ambos foram 
encontrados com vida entre os 
escombros de seu apartamento.

Uma menina de três anos tam-
bém foi resgatada no mesmo local.

A irritação é cada vez maior na 
Turquia com a resposta do governo, 
considerada insuficiente e tardia. O 
presidente Recep Tayyip Erdogan 
reconheceu “deficiências”.

“As pessoas que não morreram 
no terremoto foram abandonadas 
para morrer no frio”, declarou à AFP 
Hakan Tanriverdi na província de 
Adiyaman, uma das mais afetadas 
pelo tremor.

Mehmet Yildirim, outro morador 
da região, disse que não viu ninguém 
por várias horas após o terremoto. 
“Nem do Estado, da polícia ou sol-
dados. Que vergonha. Nos abando-

As equipes de emergência 
prosseguiam, na sexta-
-feira (10), com as buscas 
por sobreviventes entre os 

escombros provocados pelo terre-
moto que afetou a Síria e a Turquia 
na segunda-feira (6), um dos mais 
devastadores em décadas na re-
gião, com um balanço provisório 
de mais de 22.700 mortos.

A ajuda humanitária começou 
a chegar à Turquia. A Alemanha 
anunciou o envio de 90 toneladas 
de material por avião. Ao mesmo 
tempo, o acesso à Síria, que está 
em guerra civil e com o regime sob 
sanções da comunidade interna-
cional, é muito mais complicado.

A guerra destruiu hospitais e 
provocou problemas no abasteci-
mento de energia elétrica e água 
na Síria, mas a ONU só consegue 
enviar ajuda para as zonas con-
troladas por rebeldes no noroeste 
do país através de Bab al Hawa, na 
fronteira com a Turquia.

Segundo as Nações Unidas, as 
estradas por essa passagem estão 
em péssimo estado, e isto complica 
o fornecimento de ajuda.

“Enquanto [a passagem] estiver 
completamente operacional, have-
rá enormes quantidades de provi-
sões prontas para entrar” na Síria, 
indicou Michael Ryan, responsável 
pela gestão de situações de emer-
gência da Organização Mundial da 
Saúde (OMS).

“Hoje, o terremoto atrai de novo a 
atenção, mas o mundo se esqueceu 
da Síria”, denunciou.

A diplomacia turca afirmou que 
está trabalhando para abrir outros 
dois pontos de passagem “com as 
regiões sob controle do governo 
sírio, por razões humanitárias”.

O governo sírio, por sua vez, anun-
ciou que vai autorizar o forneci-
mento de ajuda internacional às 
áreas controladas pelos rebeldes, 
com a “supervisão” do Comitê In-
ternacional da Cruz Vermelha e do 
Crescente Vermelho sírio.

Divulgação

FBI faz buscas na casa do 
ex-vice-presidente dos EUA 

O ex-vice-presidente dos 
Estados Unidos Mike Pence 
foi intimado pelo procurador 
especial que investiga Donald 
Trump e seu papel no ataque 
ao Capitólio em 6 de janei-
ro de 2021, informou a mídia 
americana na quinta-feira (9). 
O Departamento de Justiça no-
meou Jack Smith como procura-
dor especial para supervisionar 
a investigação federal sobre o 
envolvimento do ex-presidente 
Trump na violência no Capitólio, 
bem como seu manuseio de do-
cumentos confidenciais encon-
trados em sua mansão na Flórida. 
A intimação ocorre “após meses 
de negociações entre os promo-
tores federais e a equipe jurídica 
de Pence”, informou a ABC News.

O testemunho de Pence pode 
ajudar a esclarecer a responsabi-
lidade de Trump na tentativa de 
impedir a certificação no Congres-
so da vitória eleitoral de Joe Biden. 

Trump pressionou publica-
mente Pence - que presidia a 
sessão do Congresso - a não 
certificar os resultados das 
eleições, mas o então vice-
-presidente ignorou o magnata. 
Pence denunciou a ação de Trump 
em 6 de janeiro como “impruden-
te”, mas se recusou a responder 
a perguntas do comitê da Câmara 
que investiga o ataque ao Capitólio. 
Trump, que anunciou sua candi-
datura à Casa Branca nas eleições 
de 2024, pode tentar bloquear o 
depoimento de Pence invocando 
o privilégio executivo, como tentou 
fazer com outros ex-funcionários.

Acredita-se que Pence também 
esteja considerando concorrer à in-
dicação republicana em 2024, mas 
ainda não fez um anúncio oficial. 
Smith determinará se Trump deve 
ou não enfrentar as acusações, 
mas a decisão de arquivá-las ca-
berá ao procurador-geral dos EUA, 
Merrick Garland.

MIKE PENCE

Divulgação

Força russa realiza 17 ataques 
em apenas uma hora na Ucrânia 

GUERRA 
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As forças russas atacaram a 
cidade de Zaporizhzhia, no su-
deste da Ucrânia, 17 vezes em 
apenas uma hora na sexta-feira 
(10), de acordo com uma auto-
ridade ucraniana.

Anatoliy Kurtiev, secretário do 
Conselho Municipal de Zapori-
zhzhia, disse no Telegram que os 
ataques tinham como alvo a in-
fraestrutura de energia.

Não está claro se as forças russas 
usaram mísseis ou foguetes.

“Em apenas uma hora, 17 ata-
ques inimigos foram documenta-
dos na cidade – o maior número 
desde o início da invasão em 
grande escala”, disse.

Um oficial na cidade de Zapori-
zhzhia disse que as forças russas 
tinham como alvo a infraestrutu-
ra de energia.

As sirenes de ataque aéreo estão 
em vigor em toda a Ucrânia após 
as autoridades alertaram sobre 

Cidade ucraniana ficou devastada com ata-
ques russos 

naram à própria sorte”, disse.
Os primeiros corpos de vítimas tur-

co-cipriotas retirados dos escom-
bros em Adiyaman foram repatria-
dos para o Chipre nesta sexta-feira, 
incluindo os de sete adolescentes 
que disputavam um torneio de vô-
lei, anunciou a imprensa local. Até 
o momento foram encontrados os 
corpos de 19 jovens do grupo.

O presidente turco se pronunciou 
nesta sexta.

“Haviam tantos prédios danifica-
dos que, infelizmente, não consegui-
mos acelerar nossas intervenções 
como gostaríamos”, afirmou duran-
te uma visita à cidade de Adiyaman.

 Risco de cólera 
O terremoto foi o mais intenso na 

Turquia desde 1939, quando 33.000 
pessoas morreram na província de 
Erzincan (leste).

De acordo com os balanços ofi-
ciais mais recentes, o terremoto, de 
magnitude 7,8, e que foi acompa-
nhado por mais de 100 réplicas, pro-
vocou pelo menos 22.765 mortos: 
19.388 na Turquia e 3.377 na Síria.

A OMS calcula que 23 milhões 
de pessoas estão “potencialmente 
expostas, incluindo cinco milhões 
que são vulneráveis”. A organização 
teme uma crise de saúde.

As organizações humanitárias ex-

pressaram preocupação com uma 
eventual propagação do cólera, doen-
ça que voltou a ser registrada na Síria.

A União Europeia (UE) enviou 
as primeiras equipes de resgate à 
Turquia horas depois do terremoto. 
Mas, a princípio, ofereceu apenas 
uma ajuda mínima à Síria, por meio 
de programas humanitários, devido 
às sanções internacionais impostas 
em consequência da guerra civil, 
iniciada em 2011.

O presidente sírio, Bashar al-As-
sad, e sua esposa fizeram a primei-
ra visita às vítimas do terremoto 
em Aleppo, nesta sexta, informou 
a presidência.

ulpassa de 22,7 mil 

um ataque de mísseis russos po-
tencialmente generalizado.

Explosões já foram relatadas na 
cidade de Zaporizhzhia, contro-
lada pela Ucrânia, e na região de 
Kharkiv, e a ameaça de ataques 
com mísseis está sendo relatada 
em outras partes do país.

Maksym Marchenko, chefe da 
administração militar da região de 
Odesa no sul da Ucrânia, disse no 
Telegram que há “aviação inimiga 
no céu” e que “porta-mísseis do 
tipo Kalibr estão no mar”.

“O inimigo lançou mísseis”, 
disse Marchenko.

Autoridades ucranianas relata-
ram ataques russos esporádicos 
na noite de quinta-feira (8) com 
drones Shahed iranianos – o tipo 
de ataque que muitas vezes pre-
cede uma onda mais ampla de 
ataques com mísseis.

O chefe da administração mili-
tar da cidade de Kiev disse nesta 

sexta que há “uma grande ameaça 
de ataque com mísseis”.

A DTEK, empresa de forneci-
mento de energia, introduziu cor-
tes de energia de emergência na 
capital e na região de Kiev e na re-
gião central de Dnipropetrovsk em 
antecipação aos ataques russos.



A Confederação Brasileira de 
Futebol (CBF) pode ter en-
trado em acordo quem será 
o próximo líder da Seleção 

Brasileira. O italiano Carlo Ancelot-
ti, conhecido por ter passagens em 
grandes clubes europeus, disse sim 
para a proposta, de acordo com a 
apuração do site ESPN.

Segundo o site, a CBF e o técni-
co não irão confirmar publicamente 
qualquer acordo neste momento, 
visto que Ancelotti tem o contrato 
com o clube espanhol até junho de 
2024. Também ainda não há qualquer 
compromisso assinado com a CBF, 
apenas a sinalização positiva.

A discussão sobre os detalhes do 
contrato de três anos, começando em  
julho de 2023, com fim em agosto de 
2026, após o final da Copa do Mundo 
nos Estados Unidos, México e Canadá, 
ainda está acontecendo.

A reportagem ainda apurou que os 
jogadores brasileiros do Real Madrid 
também já têm essa informação. Eles 
lamentam o fato de o treinador dei-
xar o clube, mas entendem ser um 
bom nome para comandar o time 
pentacampeão do mundo – o elenco 
merengue hoje tem Éder Militão, Ro-
drygo e Vinicius Jr., todos presentes 
no grupo do técnico Tite na Copa do 
Qatar.

A CBF segue na busca por um téc-
nico que comande a equipe nesse 
período de transição, já que a primeira 
Data Fifa do ano está prevista para 
março (entre os dias 20 e 28). Ramon 
Menezes, que está comandando o 

O técnico italiano 
está sendo visado 
pela CBF antes 
mesmo da Copa 
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Gol de Richarlison concorre a prêmio 

O jogador brasileiro Richarlison 
pode ter o gol de voleio feito na 
Copa do Mundo de 2022 eleito 
como o mais bonito da tempo-
rada. O gol do atacante do Tot-
tenham e da Seleção Brasileira é 
um dos três finalistas do prêmio 
Puskás 2023. A premiação é uma 
das mais desejadas no “The Best”, 

Redação

PRÊMIO PUSKÁS

da Fifa, que premia os melhores 
jogadores.

O golaço feito pelo atacante contra 
a Sérvia foi eleito o mais bonito da 
Copa do Mundo do Catar e agora 
aguarda para saber se ganhará o 
prêmio que será realizado no dia 
27, em Paris.

Além de Richarlison, o jogador 
francês Dimitri Payet, do Olympique 
de Marseille, e o polonês Marcin 

Olesky, do Warta Poznan, do Campe-
onato Polonês de Amputados, estão 
na seleção. 

Premiação
A premiação da Fifa leva o nome 

de Ferenc Puskás, um dos maiores 
nomes do futebol de todos os tem-
pos, e acontece desde 2009. Neymar 
(2011) e Wendell Lira (2015) são os 
brasileiros que já venceram o prêmio

Gol de voleio de Richarlison contra a Sérvia

EFE

Técnico Ancelotti em campo

time sub-20 no Sul-Americano da 
categoria, seria um dos cotados para o 
período. As eliminatórias para a Copa 
de 2026 tem início previsto para junho.

Nota da CBF
No início da tarde desta sexta-

-feira (10), a CBF divulgou uma nota 
desmentindo a informação da pos-
sível sinalização positiva do técnico 
italiano.

No comunicado, a entidade reite-
rou as declarações dadas pelo pre-
sidente Ednaldo Rodrigues na última 
quarta (8), quando “descartou es-

peculações, disse que o assunto é 
tratado de forma transparente e que 
o técnico escolhido será anunciado 
no momento oportuno”. 

Esta é a segunda vez que a CBF 
emite comunicado desmentindo 
a contratação de Ancelotti, de 63 
anos, que tem no currículo títulos 
das cinco principais ligas do con-
tinente europeu: LaLiga (Espanha), 
Premier League (Inglaterra), Serie 
A (Itália), Bundesliga (Alemanha) e 
Ligue 1 (França).

Em 12 de dezembro do ano passa-
do, a entidade “desautoriza qualquer 

pessoa a falar em nome da entidade 
sobre o assunto”.  Sete dias depois, 
o próprio técnico do Real Madrid 
afirmou que pretende seguir no clube 
merengue até o fim do atual contrato, 
em 30 de junho de 2024.  

Foco no técnico
A CBF mira em Ancelotti há um 

certo tempo. A entidade vinha discu-
tindo informalmente nos bastidores 
sobre Ancelotti antes da Copa do 
Mundo no Catar. O colunista Bruno 
Andrade, do UOL Esporte, afirmou 
que o técnico italiano estaria dispos-

to a ouvir o novo projeto da seleção 
brasileira.

Histórico de campeão
Aos 63 anos, Carlo Ancelotti é um 

dos treinadores mais vencedores na 
ativa. Foi campeão em todos os pa-
íses por onde passou: Itália (Milan), 
Inglaterra (Chelsea), França (PSG), 
Alemanha (Bayern de Munique) e 
Espanha (Real Madrid). Tem quatro 
títulos da Liga dos Campeões no 
currículo. Atualmente, trabalha no 
Real ao lado dos brasileiros Vini Jr, 
Rodrygo e Éder Militão.

Site crava Ancelotti na 
Seleção, CBF nega acerto

FAFs abre inscrições para Curso 
de Formação de Arbitragem

FORMAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Dois árbitros em quadra de futsal

A Federação Amazonense de Fut-
sal (FAFs) irá qualificar a arbitragem 
para as competições em 2023. Neste 
início de temporada, a entidade vai 
promover um curso para homens 
e mulheres que trabalham com o 
esporte. 

O Curso de Formação de Oficial 
de Arbitragem organizado pela FAFs 
acontece no período de 1º a 5 de 
março na Vila Olímpica de Manaus. É 
uma oportunidade para os profissio-
nais que pretendem crescer e traba-
lhar na modalidade, uma vez que os 
campeonatos da federação também 
são uma fonte de renda extra para 

autônomos do esporte, acadêmicos 
e profissionais de Educação Física. 

As inscrições estão abertas com 
investimento no valor de R$600. O 
pagamento pode ser feito via PIX 
ou por cartão de crédito, parcelado 
em duas vezes. Informações pelo 
Whatsapp (92) 98123-6392. 

“Neste início de temporada, o ob-
jetivo da FAFs é capacitar os profis-
sionais que trabalham na arbitragem 
das competições oficiais. Trabalhar 
nos campeonatos da federação tam-
bém significa uma renda extra para 
os profissionais do apito”, explicou o 
presidente da FAFs, Marcelo Galvão.
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Bryan Lucas com medalhas conquistadas no pescoço

Atleta amazonense é promessa na 
categoria Wrestling Olímpico

WRESTLING

Luta de praia vem 
conquistando o AM

A modalidade pode ser praticada por homens e mulheres

Thais Matos

Muitos espor-
tes tradicio-
nais foram 
a d a p t a d o s 

para as praias com o 
tempo, como o futebol 
e o vôlei, e tantos outros 
já estão seguindo essa 
mesma tendência. Com 
as lutas não foi diferente, 
essa versão praiana tem 
conquistado cada vez 
mais adeptos no Brasil 
e no Amazonas. O Beach 
Wrestling, ou, simples-
mente, Luta de Praia, é a 
versão para as areias da 
luta olímpica tradicional. 

É uma competição em 
que dois lutadores ficam 
um círculo delimitado na 
areia e tem o objetivo 
de derrubar o adversá-
rio ou retirá-lo para fora 
da área de lutas durante 
um único round, de dois 
minutos. O competidor 
pode encostar as mãos e 
os joelhos na areia quan-
do em ataque ou defesa 
de um golpe, e não há 
luta no solo.

As regras desse espor-
te são bem simples. De 
acordo com a Confede-
ração Brasileira de Lu-
tas Associadas (CBLA), o 
participante deve somar 
três pontos para ser de-
clarado o vencedor. As 
pontuações variam con-
forme os golpes. 

A pontuação se dá da 
seguinte forma: 1 pon-
to por queda simples, 
quando o atleta derru-
bado toca a areia com as 
pernas, mãos ou joelhos; 
ou quando o atleta tocar 
com qualquer parte do 
corpo fora da área de 
luta. 2 pontos quando 
há golpe de grande am-
plitude, no qual o atle-
ta derruba o oponente 
diretamente de costas 
na areia, projetando o 
adversário.

Em caso de empate ao 
fim dos dois minutos, o 
árbitro central pode de-
sempatar em prol do 
lutador que apresen-
tar mais combatividade. 
Caso não seja possível, 
o árbitro deve conceder 
um minuto de tempo ex-
tra, se, mesmo ao fim do 
tempo extra a luta ainda 
permaneça empatada, o 
árbitro deve conceder 
outro até que haja um 
vencedor. 

Categorias 
O esporte pode ser 

praticado por homens e 
mulheres com 20 anos 

pica, também competem 
na Luta de Praia.

“O Beach Wrestling, di-
ferente da Luta Olímpica, 
que é um dos esportes 
mais antigos do mundo, é 
mais moderno, já foi feito 
para competição. Todos 
os atletas que praticam 
Wrestling competem no 
Beach Wrestling e temos 
por volta de 700 luta-
dores em todo o Estado 
do Amazonas”, explicou 
Anderson.

Anderson fala também 
de futuros campeonatos 
que devem ocorrer aqui 
na capital amazonense e 
comenta que, apesar de 
ser um esporte consoli-
dado no Estado, a falta de 
praticantes ainda é uma 
questão a ser trabalhada.

“Está no nosso calen-
dário para este ano o 
Rei da Praia, que deve 
acontecer em março, e o 
campeonato Amazonen-
se de Beach Wrestling, 
que ainda está sem data 
marcada. Mesmo com 
campeonatos e conso-
lidação no Estado, o es-
porte, pra ter visibilidade, 
precisa de praticantes. O 
jiu-jitsu por exemplo é 
um Fenômeno no Ama-
zonas, porque tem em 
todo lugar e é de fácil 
acesso”, finalizou Alves.

O diretor da FALLE in-
dicou locais para quem 
tem interesse em co-
nhecer e praticar esse 
esporte.

“Hoje, para a prática de 
Wrestling em Manaus, há 
a Amazonas Club da Luta 
,que fica na Cidade Nova 
na academia Melqui 
Galvão. Mas aconselho 
a quem quiser praticar: 
é fundamental procurar 
um profissional qualifi-
cado”, finalizou.

ou mais. A partir de 18 deve 
ser apresentado atestado 
médico. Os pesos =são di-
vididos da seguinte for-
ma: 50kg, 60kg, 70kg, +90 
kg para mulheres e 70kg, 
80kg, 90kg, +90kg para 
homens.

Beach Wrestling no Ama-
zonas 

No Estado, essa modalidade 
da luta acontece desde 2011, 
com campeonatos que geral-
mente ocorrem na praia da 
Ponta Negra, Zona Oeste de 
Manaus. Enquanto o Wres-

tling, luta livre, está sendo 
praticado no Amazonas des-
de 1992.

Anderson Alves, diretor da 
Federação Amazonense de 
Wrestling (FALLE), comenta 
que os atletas que compe-
tem na Wrestling, Luta Olím-

MAURO NETO/FAAR

Mulheres 
competindo 

no Beach 
Wrestling

Cotado como promessa para as 
Olímpiadas de 2024, o atleta de 
wrestling Bryan Lucas de Oliveira 
coleciona sonhos, pódios e me-
dalhas ao longo da sua vida. Com 
apoio do Governo do Amazonas, o 
amazonense carrega na bagagem 
vários títulos nacionais. Em uma 
rotina intensa de treinos e resul-
tados expressivos, o foco é chegar 
à Seleção Olímpica de Wrestling. 

O diretor-presidente da Funda-
ção Amazonas de Alto Rendimento, 
Jorge Oliveira, afirmou que o jovem 
é um exemplo para outros atletas.

“O Bryan é um grande nome do 
esporte amazonense, não tenho 
dúvidas que será nosso represen-

tante nas Olimpíadas de Paris, além 
de ser exemplo para outros atletas. 
Por isso, o Governo do Amazonas 
tem dado todo suporte para que 
ele leve a bandeira do nosso Es-
tado em competições nacionais e 
internacionais”, disse. 

O atleta conheceu o wrestling 
aos 8 anos de idade, por inspiração 
do pai, que é amigo do seu atual 
treinador. Hoje, com 21 anos, Bryan 
é campeão do Jogos Sul Americano 
de 2017, medalha de bronze no Pan 
Americano Júnior 2020, e 5º lugar 
na classificatória para as Olimpía-
das de Tóquio.

“Meu maior sonho hoje, com cer-
teza, é as Olimpíadas. Em 2020 eu 

fiquei a uma luta de entrar no ciclo 
olímpico de Tóquio, então acredito 
que, este ano, estou focado e sei 
que posso chegar na de Paris 2024, 
trazendo um bom resultado para 
o Amazonas e o Brasil”, comentou 
Bryan de Oliveira. 

Acadêmico de Educação Física, 
para chegar aos jogos de Paris em 
2024, Bryan participará do Campe-
onato Brasileiro Sênior, no mês de 
março em São Paulo; Pan America-
no Sênior em Buenos Aires, de 3 a 7 
de maio; além de etapas no Ranking 
Série das Olimpíadas, que acontece 
em junho, visando a conquistar as 
melhores pontuações para entrar 
na Seleção Olímpica.



DIVULGAÇÃO/ FLAMENGO

Após perder para o Al Hilal, 
o Flamengo disputa o ter-
ceiro lugar do Mundial de 
Clubes neste sábado (11). 

Para enfrentar o Al Ahly, o técnico 
Vítor Pereira deve manter a base 
que entrou em campo diante do 
Al Hilal, apesar de ter prometido 
mudanças no time titular. 

Apenas Pulgar e Fabrício Bruno, 
que estavam entre os reservas, 
têm tudo para ascender ao 11 ini-
cial por causa dos desfalques de 
Gerson, suspenso, e Léo Pereira, 

A competição visa a 
qualificar os atletas 
para eventos nacionais

lesionado. 
Com isso, a provável escalação 

do Flamengo é: Santos, Matheu-
zinho, Fabrício Bruno, David Luiz 
e Filipe Luís; Thiago Maia, Erick 
Pulgar, Everton Ribeiro e Arras-
caeta; Gabi e Pedro. As informa-
ções foram confirmadas pelo site 
LANCE!. 

Além de Bruno Henrique e Vic-
tor Hugo, que até viajaram com a 
delegação mas estão entregues 
ao departamento médico, o Fla-
mengo tem mais dois desfalques. 
Léo Pereira teve problemas físi-
cos no Marrocos, enquanto Ger-
son foi expulso diante do Al Hilal 
e está suspenso. 

Flamengo e Al Ahly entram em 
campo às 12h30 (horário de Bra-

sília), no Estádio Ibn Tabouta, em 
Tânger. A delegação Rubro-Negra 
retorna ao Brasil no domingo (12), 
quando inicia a preparação para 
a sequência da temporada 2023. 

Arbitragem
O árbitro Mustapha Ghorbal 

apitará a disputa pelo terceiro 
lugar no Mundial de Clubes. O 
argelino de 37 anos apitou dois 
jogos na fase de grupos da Copa 
do Mundo de 2022 - Austrália 
1 x 0 Dinamarca e Holanda 1 x 
1 Equador. Ele também esteve 
presente no Mundial de Clubes 
de 2021, quando foi responsável 
por comandar a arbitragem de 
outros dois jogos. 

Mustapha foi o quarto árbitro 

do jogo entre Al Hilal x Flamen-
go pela semifinal do Mundial de 
Clubes. Ele tem prestígio junta 
à Fifa e costuma apitar jogos 
de competições importantes no 
continente africano. 

Além do argelino, a partida tam-
bém terá Mokrane Gourari como 
assistente um e Khalil Hassani 
como assistente dois. O quarto 
árbitro será Andres Matias Ma-
tonte Cabrera e o responsável 
pelo VAR será Juan Soto.

Pedro rebate críticas
O atacante Pedro, respondeu a 

provocação de Rodrygo, do Real 
Madrid. Na sexta-feira, o atleta do 
Flamengo ressaltou que a fala do 
companheiro de Seleção Brasilei-

ra e finalista do Mundial de Clu-
bes, afirmando que a eliminação 
do Rubro-Negro na semifinal já 
era esperada, “faz parte do pen-
samento dele e está tudo bem”. 

“Ainda não tive contato com eles 
(jogadores brasileiros do Real 
Madrid) depois do jogo. Acredito 
que faz parte, é o pensamento 
deles, está tudo bem também. 
Acredito que o futebol está chato, 
tudo que falam querem criar al-
gum tumulto, algum burburinho. 
(...) Desejar toda a sorte para ele 
na final e, como eu falei, faz parte, 
pensamento dele, mas nosso foco 
foi buscar a vitória o jogo todo, 
infelizmente não conseguimos e 
agora é voltar a vencer no sába-
do”, disse Pedro em entrevista.
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Amazonense é aposta na Seleção Sub-16 de Basquetebol
Maria Alice Molina, de 15 anos, 

é a nova aposta nas quadras do 
Basquetebol do Amazonas. A es-
tudante da Escola Estadual de Go-
vernador Plínio Ramos Coelho GM3, 
em Humaitá (a 590 quilômetros de 
Manaus), destacou-se nas seletivas 
do Sub-16 foi convidada a compor a 
equipe que representa o Estado em 
competições regionais e nacionais.

 A jovem participa do projeto Novo 
Basquete Humaitá (NBH), desen-
volvido no município desde de 2021, 
e se diz orgulhosa por representar 
a sua cidade. 

“Eu estou muito feliz com essa 
oportunidade, é um sonho que 
tenho desde os meus 12 anos e 
estou em êxtase por ser a primeira 
humaitaense a alcançar tamanho 
feito, por isso pretendo me dedicar, 
cada dia mais, para ter destaque na 
minha categoria”, contou a ado-
lescente.

O idealizador do projeto NBH, 
Eliedo Souza, afirmou que a jo-
vem é diferenciada e que o projeto 
possibilitou dar a base do esporte 
para ela. 

“Nós professores apenas lapida-
mos os tesouros. A Maria Alice tem o 
dom e no projeto demos a ela a base, 
porém é perceptível o quanto ela 
tem o diferencial e dedica-se para 
ir cada vez mais longe no esporte”, 
destacou o treinador. 

Investimento
A secretária de Estado de Edu-

cação e Desporto, Kuka Chaves, 
destacou que o esporte faz a dife-
rença em projetos de intervenção 
social. Segundo a titular da pasta, 
é importante que a educação e o 
esporte caminhem juntos. 

“O esporte não pode estar sepa-
rado. Ele tem que fazer parte da 
rotina dos nossos estudantes. A 
saúde está aliada à alimentação, à 
prática esportiva e ao nosso modo 
de vida”, afirmou.

Kuka Chaves enfatizou, ainda, o 
interesse e o incentivo que o go-
vernador do Amazonas tem dado 
aos projetos esportivos. 

“O governador Wilson Lima é 
um esportista e ele não tem dito 
nunca “não” para qualquer ativi-

dade, ou projeto de esporte que 
a gente tenha. É essencial termos 
um olhar diferenciado para esses 
atletas que têm um grande po-
tencial”, disse. 

Sobre o projeto
Criado em 2021, o Novo Basquete 

Humaitá (NBH) é um projeto sem 
fim lucrativo, voltado para crianças 
e jovens praticarem a modalida-
de com professor especialista. Em 
dois anos, a iniciativa já alcançou 
pelo menos 200 jovens e começa 
a colher os frutos de incentivar o 
esporte no município.

Além da jovem Maria Alice, o es-
tudante André Luiz Ferreira tam-
bém participou das seletivas para 
compor a Seleção Amazonense de 
Basquete. Mesmo não sendo sele-
cionado, o atleta já começa a trilhar 
um caminho de sucesso no esporte.

“Participar da seletiva aqui na 
capital me abriu novas possibilida-
des. Comecei a perceber que esse 
campeonato foi muito gratificante e 
que aprendi muitas coisas”, reflete 
André Luiz. Maria Alice Molina, destaque do projeto Novo Basquete Humaitá

TALENTO

Flamengo faz mudanças 
para enfrentar  Al Ahly
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Espetáculo circense traz 
experiência flutuante 

Jean Winder constrói performances 
cênicas com acrobacias aéreas

Jonathan Ferreira

Circo Caboclo, companhia 
circense independente do 
Amazonas, promove o espe-
táculo “Experiência Flutu-

ante – Espetáculo acrobático”, nos 
dias 24 e 25 de fevereiro, às 19h, 
no Teatro da Instalação, Centro de 
Manaus.  A performance cênica é 
construída com acrobacias aéreas 
com música ao vivo, visando a levar 
sensações e emocionar à plateia.

O espetáculo “Experiência Flu-
tuante” é uma proposta artística 
que mescla acrobacia, a dança, 
a música e a atuação em cena. É 
uma apresentação com números 
de acrobacia de solo, acrobacia 
aérea, manipulação e números de 
equilíbrio. 

No elenco, estão os acrobatas 
Jean Winder e Laís Silva; na músi-
ca, Cícero Benedito e o Alexandre 
da Amazônia,  a iluminação é de 
Daniel Ferrat, com a produção de 
Amanda Magaiver e Yure Lee, com 
o apoio da Universidade Federal 
do Amazonas (Ufam), do Programa 
de Dança Atividades Circenses e 
Ginástica (Prodagin) e  o patrocínio 
do Banco da Amazônia.

Primeiro espetáculo de 2023
A “Experiência Flutuante” é o 

primeiro espetáculo da Cia Circo 
Caboclo em 2023. A proposta inde-
pendente propõe um espetáculo 
autoral, com artistas amazonen-
ses, considerando a especificida-
des dos corpos e do espaço em que 
o espetáculo será apresentado.   

“No espetáculo cênico experi-
mental, nós priorizamos a estética 
do espetáculo, principalmente por 
causa dos nossos corpos, todos os 
artistas que estão em cena são 
manauaras, então tentamos fazer 
com que isso seja uma marca bem 
presente. Encaramos a simplicida-

Micael Bergamaschi

O espetáculo 
“Experiência 
Flutuante” é 
uma proposta 
artística 
que mescla 
acrobacia, a 
dança, a música 
e a atuação em 
cena

Acrobata Jean Winder busca 
trazer sensações por meio de 
acrobacias aéreas

de do local, no cenário e iluminação, 
vamos fazer isso funcionar com o 
público. Creio que esse seja o desafio, 
o de conseguir alcançar o público, 
mesmo com a simplicidade”, explica o 
acrobata Jean Winder, formado pela 
Escola Nacional de Circo e pela Uni-
versidad Nacional de San Martín, em 
Buenos Aires.

Jean aponta que a característica 
diferencial do projeto é a investigação 
cênica, algo novo em Manaus, além 
do diálogo com outras cidades da 
Região Norte. O espetáculo tem como 
proposta também ser apresentado, 
no mês de março, em Belém, no Pará.

“Esse espetáculo será nossa primei-
ra apresentação nesse ano. É um es-
petáculo que vinhamos trabalhando 

desde o ano passado, temos também 
a expectativa de apresentar ele em 
Belém, no Pará, até o mês de março.  
Nossa expectativa, inicialmente, é ca-
tivar o público na estreia do Teatro da 
Instalação. A nossa maior recomen-
dação é que o público venha curioso 
e disposto a se divertir, porque eu 
tenho certeza de que é isso que vai 
acontecer”, conta Winder.

Experiência flutuante
A “Experiência Flutuante” é, real-

mente, a primeira oportunidade da 
artista Laísa Silva iniciar sua jornada 
pelo mundo circense. Ela, que possui 
com uma longa trajetória na área 
da ginástica, começou com apenas 
5 anos na ginástica rítmica, atividade 

artística que realizou por mais de 11 
anos, período em que chegou a fa-
zer parte da Federação Amazonense 
de Ginástica (FAG), participando de 
competições internacionais, além de 
ter experiência com balé. 

Laísa se arrisca realizando ativida-
des aéreas e estreia nos palcos com 
a modalidade circense aérea. “Estou 
bastante feliz com essa apresen-
tação, ela será a minha estreia em 
Lira acrobática, que eu nunca fiz 
apresentação, já fiz apresentação em 
bambolê e tecido, mas não se com-
parada com essa modalidade. Está 
sendo uma oportunidade incrível 
para eu atuar como acrobata”, conta.

Acrobacia mesclada com música                                                                                          
Cícero Benedito será o responsável 

por produzir uma áurea de fascínio, 
usando música para acrescentar 
encanto às performances circen-
ses, visando a criar uma atmosfera 
de sensações, alinhando o som às 
acrobacias aéreas. Os instrumentos 
usados no espetáculo são variados, 
alguns sendo indígenas.

“São músicas mais arteriais, uma 
perspectiva de criar sensações. E 
criar um complemento para parte 
da performance dada pela Laís e 
pelo Jean. A criação foi dada com 
esse foco, para criar uma sensação, 
por exemplo, em certos momentos 
traremos um pouco mais de tensão, 
e outros, um relaxamento. O intuito é 
ir atrás de uma percussividade, bus-
camos um canto mais feroz, trazer 
essa perspectiva dessa construção 
entre um ponto e outro. O público 
pode esperar, justamente, uma ex-
periência”, afirma.

Cia Circo Caboclo
O projeto “Experiência Flutuante 

– Espetáculo acrobático” é realizado 
pela Cia Circo Caboclo. Criada em 
2017, a companhia de artes se dedica 
à investigação e produção artística 
por meio da linguagem circense na 
cidade de Manaus.

Fundada pelo artista amazonense 
Jean Winder, a cia Circo Caboclo 
propõe o intercâmbio de questiona-
mentos e experiências entre artistas 
do Chile, Argentina e Brasil, para 
estabelecer e produzir processos 
artísticos entre profissionais latino-
-americanos e ressignificar “frontei-
ras” por meio da arte e da tecnolo-
gia. Mais detalhes da companhia no 
Instagram @circocaboclo.

Laísa Silva iniciar sua jornada 
pelo mundo circense na “Ex-
periência Flutuante”
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Em 2023, o Carnaboi, tra-
dicional folia carnavalesca 
que tem como ritmo a toa-
da, ganha nova dimensão e 

mais visibilidade, marcando o iní-
cio da programação que precede 
o Festival Folclórico de Parintins. 
A folia bovina será realizada nos 
dias 25 e 26 de fevereiro no Sam-
bódromo, das 19h às 3h. Serão 15 
atrações, divididas entre os dois 
dias de festa. 

Ao todo, serão oito atrações 
no dia 25 (sábado), incluindo os 
levantadores David Assayag e Pa-
trick Araújo; e sete atrações no 
dia 26 (domingo), com shows dos 
apresentadores oficiais de Ca-
prichoso e Garantido, Edmundo 
Oran e Israel Paulain, respecti-
vamente.

Segundo o secretário de cultu-
ra, Marcos Apolo Muniz, a folia 
bovina ganha mais visibilidade 
por ser realizada no fim de se-
mana após a quadra momesca, e 
marca o início da programação do 
Festival Folclórico de Parintins.

Tradicional folia 
carnavalesca  tem 
como ritmo as toada de 
Garantido e Caprichoso

Carnaboi oferece um Carnaval 
alegre no ritmo de boi-bumbá 

Carnaboi marca o início da programação do boi-bumbá no Sambódromo de Manaus

“Nessa ocasião, vamos divul-
gar o Festival de Parintins e os 
ensaios dos bumbás, que acon-
tecem aos sábados, no Sambó-
dromo, assim como as datas dos 
eventos lá em Parintins, organi-
zados pelos bois Caprichoso e 
Garantido”, revela o secretário, 
antecipando as expectativas para 

Divulgação

o festival folclórico na ilha Tupi-
nambarana. 

A folia ao ritmo de boi-bumbá 
tem direito a uma pré-tempo-
rada. Neste domingo (12), na 
avenida do Carnaval do Povão, 
instalada na Praça Mindu Norte, 
no bairro Novo Aleixo, será dada a 
largada para o ritmo do “dois pra 

o secretário Marcos Apolo. 
Com uma programação diversifi-

cada, o Carnaboi conta com as fi-
guras dos bois Caprichoso e Garan-
tido, rivais históricos em Parintins, 
além deles há ainda as apresenta-
ções dos bois-bumbás Brilhante, 
Corre-Campo e Garanhão.

Programação do Carnaboi
Sábado (25), a partir das 19h 
19h – Show Bumbás Brilhante, 

Garanhão e Corre Campo 
20h – Klinger Jr e Paulinho 

Viana 
21h – P.A Chaves e Marcia Novo 
22h – Prince do Caprichoso e 

Fabiano Neves 
23h – David Assayag, Márcia 

Siqueira 
00h – Patrick Araújo e Marujada 

de Guerra 
01h – Carlinhos do Boi e Carlos 

Batata 
02h – Jr Paulain e Arlindo Neto 

Domingo (26), a partir das 19h 
19h – Grupo Kboclos e Márcio 

do Boi 
20h – Robson Jr e Grupo A Toada 
21h – Mara Lima e Luanita Ran-

gel 
22h – Edilson Santana e Leo-

nardo Castelo 
23h – Edmundo Oran e Canto 

da Mata 
00h – Israel Paulain e Sebastião 

Jr e Batucada do Garantido 
01h – Tony Medeiros e Curumins 

da Baixa

Folia ao ritmo de boi-
-bumbá, terá os tradi-
cionais bois Capricho-
so e Garantido

lá e dois pra cá”, com a abertura 
do “Esquenta do Carnaboi”, que 
contará com a presença de todos 
os artistas do Carnaboi, os grupos 
de dança e torcidas organizadas 
de ambos os bumbás.

Após a abertura no Novo Aleixo, 
o “Esquenta do Carnaboi” será 
realizado de 13 a 22 de fevereiro, 
no parque Largo do Mestre Chico, 
na Praça 14 de Janeiro, Zona Sul 
de Manaus. No local, das 19h até 
meia-noite, os artistas se apre-
sentam com as melhores toadas 
dos bois Caprichoso e Garantido. 
Mais de 30 atrações aquecerão 
o público para o Carnaboi e para 
a temporada bovina de ensaios 
dos bumbás em Manaus.

A nova dimensão do Carnaboi 
atende a uma solicitação dos pró-
prios artistas de boi-bumbá, que 
observavam que a festa vinha 
rivalizando com as demais folias 
carnavalescas. 

“Certamente será uma grande 
experiência. O governador Wilson 
Lima já nos passou a orientação 
de como tratar o evento, compre-
endendo também a importância 
deste festival para divulgação do 
nosso Estado; e o tanto que agre-
ga de valores e gera de trabalho 
e renda para tanta gente”, pontua 
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Manaus iniciou oficial-
mente a temporada 
de Carnaval. Neste final 
de semana, os blocos 

e bandas de grandes prestígios 
estarão marcando presença nas 
principais avenidas e ruas da capi-
tal amazonense, fazendo a alegria 
dos foliões manauaras.

Os brincantes podem curtir as 
mais variadas opções. O “Bloco do 
Axerito 2023” ocorre neste sábado 
(11), no Espaço Via Torres, Zona 
Norte de Manaus. O evento come-
ça às 17h, com atrações musicais 
e pista gratuita. Na programação, 
estão as seguintes atrações: Kel-
ton Piloto, John Veiga, Vanessa 
Auzier, Banda Xiado Eletrizado, 
Meu Xodó, Uendel Pinheiro e DJ 
Layla Abreu (nos intervalos). O 
evento tem entrada livre para a 
pista, mas terá VIP e camarote, 
além de abadás do bloco.

Ainda no sábado, a partir das 
15h30, ocorrerá a mais tradicional 
banda de Manaus. A Banda Inde-
pendente Confraria do Armando 
(Bica), que, este ano, celebrará os 
60 anos de existência do Bar do 
Armando, um reduto dos turistas e 
amazonenses, com o tema “60 na 
BICA só não vai quem já morreu: 
é festa de santo, boêmio e ateu”.

 O evento é aberto ao público.
O tema da Bica deste ano ho-

menageia o aniversário do bar, 
que inclusive já foi tombado como 
Patrimônio Cultural e Imaterial do 
Estado do Amazonas. As atrações 
deste ano serão: Márcia Novo, 
Banda Demônios da Tasmânia, 
Banda Laser e Bateria Show da 
Reino Unido da Liberdade. 

A banda ocorrerá na rua Dez de 
Julho, Centro de Manaus, e tem 
como cenário o Teatro Amazo-
nas e demais prédios do Centro 
Histórico. Tradicional banda de 
Manaus, a Bica é conhecida por 
criar marchinhas a partir de temas 
polêmicos.

Para as crianças, o mundo do Bita 
realiza, no sábado, o bloquinho 
de carnaval infantil. O espetáculo 
vai ocorrer no Foyer do Teatro 
Manauara, das 16h às 18h30, no 
Manauara Shopping. A turminha 
formada por Flora, Bita, Lila, Dan 

Manaus iniciou 
oficialmente a 
temporada de Carnaval 
com o Bloco do Axerito 
2023, Banda da Bica, 
Bloco do Bita e a 
Banda do Boulevard

Bandas de Carnaval agitam 
ruas e avenidas de Manaus

e Tito vai colocar a criançada para 
entrar na brincadeira com um re-
pertório animado, cenário colorido 
e imaginação.

A festa contará com uma série 
de atividades lúdicas, boneco gi-
gante, além de grandes sucessos 
do Mundo Bita como “Fazendinha”, 
que possui mais de 1 bilhão de vi-
sualizações no YouTube, Palco de 
Brinquedos, Feito Jacaré e, claro, 
“Carnaval do Bita”. A vaquinha, a 
Dona Girafa e o porquinho são con-
vidados desta grande folia e sobem 
ao palco cheios de animação.

Programação de domingo 
As festividades de Carnaval tam-

bém não deixam a desejar no do-
mingo (12). A Banda do Boulevard 
preparou uma grande homena-
gem ao saxofonista amazonense 
Rudeimar Soares Teixeira, conhe-
cido como Teixeira de Manaus. A 
banda ocorre a partir das 15h, no 
Boulevard Álvaro Maia. O título 
do samba deste ano é “Teixeira 
de Manaus é Beiradão: Cultura do 
Amazonas em Canção”. 

Os organizadores do bloco inclu-
íram na banda o uso do saxofone, 
em homenagem ao samba, mas 
os tradicionais instrumentos não 
perdem seu espaço, como cavaco, 
tamborim, surdo, chocalho, cuíca, 
entre outros.

O escritor e poeta Tenório Telles 
falou sobre a escolha do tema da 
banda. “A cultura popular tem le-
vado ao nosso país grandes artis-
tas em todos os segmentos cultu-
rais, especialmente na música. Na 
nossa terra, os talentos musicais 
são pródigos e têm construído, ao 
longo dos anos, obras de inegável 
valor que retratam a vida, a luta e 
os sonhos de nossa gente. Entre 
esses criadores de arte e de beleza, 
sobressai a figura de Teixeira de 
Manaus, um dos mais talentosos 
e respeitados instrumentistas da 
arte musical no Amazonas. Faz 
parte do imaginário de várias ge-
rações que dançaram sob o ritmo 
de seu saxofone mágico”, explica.

Tenório destaca ainda que outro 
aspecto que atesta a importância 
do saxofonista. “Deve-se ao fato 
de ter ajudado a colocar em cena 
e projetado para, além de nossas 
fronteiras, a música de beiradão 
– provavelmente o ritmo que me-
lhor nos representa. A música de 
Teixeira de Manaus expressa a 
alegria e a simplicidade de nos-
so povo. A Banda do Boulevard 
reafirma, com isso, mais uma vez 
seu compromisso com a história 
cultural de nossa cidade ao eleger 
Teixeira de Manaus e sua obra 
como mote para o seu carnaval 
de 2023”, frisa.

Divulgação

Banda do Boulevard vai parar a avenida Boulevard Álvaro Maia, no domingo

Marchinha Banda da Bica 2023
Título: Sessenta na Bica
Compositores: Rui Machado, Edu do Banjo 
e David Almeida 

Ai maninha se tu queres ser bonita 
Arrebita, arrebita, arrebita
E ainda pra ser mais bonita 
Sessenta, sessenta na Bica (Repete)

O Bar do Armando faz 60 anos
E a gente comemora na BICA 
Sessenta, sessenta, na BICA
Sessenta sem reclamar 
Não venha pois pois com mimimi
Que é aqui que você vai sessentar (Refrão)

No começo tinha nome de santa 
Vendia de tudo e até um pouco mais 
Mas foi com a tal da lourinha
Que o gajo deixou a turma pra trás 

Ai que saudades do Armando
Da Dona Lourdes com seu jeitão
Hoje Ana Cláudia é quem manda
E faz tudo como bem quer
Mostrando a força do bar e da mulher

Samba Banda do Boulevard 
Título: “Teixeira de Manaus é beiradão: Cul-
tura do Amazonas em canção”
Composição: Paulo Onça, Mulher do Samba 
e Mui do Cavaco
Cantores: Auzier do Samba e Mestre Kabeça

Eu vou com meu amor pro Boulevard.
A Alegria é tradição, vamos cantar.
Teixeira de Manaus é Beiradão.
De corpo e Alma te dedico essa canção. 2x
A arte ilumina a comunidade espantando 
a solidão.
O barco atracou na avenida me lanço nessa 
festa com emoção.
O som da multidão arrepia.
Hoje o Boulevard é gratidão.
Eu vou com meu amor pro Boulevard.
A alegria é tradição, vamos cantar.
Teixeira de Manaus é Beiradão.
De corpo e alma te dedico essa canção. 2x
O Rádio anuncia: a musicalidade tem no 
sax a expressão.
Ao som da guitarrada – magia.
Cultura do Amazonas em canção. Teixeira 
de Manaus te convida: Abre as Portas do 
Teu Coração!!!

Banda Independente 
Confraria do Armando 
(Bica) celebrará os 60 
anos de existência do 
Bar do Armando
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A artista amazonense Gio-
vanna Póvoas lançou, 
nessa semana, o primeiro 
single de sua carreira solo. 

Com a música “Boca de Boca”, dis-
ponível em todas as plataformas 
digitais, a cantora marca o início 
de sua trajetória pós-término do 
projeto “Chapéu de Palha”, com 
o músico Helder Cruz, com quem 
obteve destaque na cena artística 
nortista desde 2019. 

Em processo de reconstrução 
de identidade, Giovanna passou a 
adotar o nome artístico de “Uma 
Póvoas” em suas redes sociais. A 
cantora preparou uma série de 
posts para “pavimentar” o cami-
nho e contextualizar aos fãs sobre 
a nova fase em sua carreira. 

“Foi um processo de apresentar 
contextos e me aprofundar com as 
pessoas. Sentia que precisava ex-
plicar primeiro quem eu era, para, 
quando a música surgisse, fizesse 
mais sentido. Estava receosa com 
a recepção das pessoas, mas falar 
sobre isso foi um exercício de cora-
gem e necessário para trilhar esse 
novo caminho”, conta a artista.

Mistura de gêneros
“Que se quebre, requebre. Não 

quero saber do meu corpo an-

Com o lançamento 
da carreira, Giovanna 
passou a adotar o 
nome artístico de 
“Uma Póvoas” 

Cantora amazonense Giovanna
Póvoas lança carreira solo

tigo, do que já morreu.” O verso 
cantado pela artista nos primei-
ros segundos do novo single de-
monstra a ruptura com o passado. 
Dançante, a experiência musical 
proporcionada pelo “Boca de 
Boca” é diferente do que os fãs 
da agora Uma Póvoas estavam 
acostumados a ouvir da cantora. 

Entre o Afrobeat e o Indie Alter-
nativo, o single mistura gêneros 
musicais em sua construção. “A 
música também narra uma traje-
tória de autoconhecimento, mas eu 

não queria que esse processo fosse 
triste ou melancólico. Queria co-
nectar esses sentimentos ao em-
poderamento, a sensualidade, aos 
mistérios”, enfatiza Uma Póvoas.

Trabalhos futuros
O lançamento abre as portas 

de um ano que promete ser mu-
sicalmente agitado na carreira da 
cantora. Ao ser perguntada sobre 
as próximas novidades e a volta 
aos palcos, Uma Póvoas garante 
que a espera não vai ser longa. 

“Acredito que 2023 vai ser um 
ano incrível, e com certeza virão 
mais lançamentos. Já agora em 
março voltaremos aos shows, e 
em abril, deve estar vindo outro 
single para vocês”, disse. 

O Spotify, a Amazon Music, You-
Tube, Apple Music e o Deezer são 
algumas das opções para ouvir o 
novo single “Boca de Boca”. Além 
de Uma Póvoas, a canção também 
é assinada pelo produtor musical 
Lucas Cajuhy e por André Felipe 
Oliveira, como co-autor.

Divulgação

Giovanna Póvoas iniciou a trajetória com o sigle “Boca de Boca”

Artista amazonense Giovanna Póvoas

Póvoas se apresentava no projeto mu-
sical “Chapéu de Palha”


